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Кто‑то «измеряет» год периодами от отпуска 
до отпуска, а я как редактор привыкла к ориенти‑
рам на август и декабрь – в эти месяцы «Джоуль» от‑
правляется в печать. Время перед отсылкой макета 
журнала в типографию смело можно назвать «горя‑
чим». А тут ещё и внешние обстоятельства огоньку 
добавляют! В конце августа один за другим возни‑
кают инфо‑поводы ко Дню работников нефтяной и 
газовой промышленности, в конце декабре – уга‑
дайте? Конечно же, срочные съёмки к Новому году!

Я с детства люблю многозадачность и ловлю 
«драйв» от моментов, когда выкладываешься «по 
полной», а потом кайфуешь в состоянии «сделал 
дело – гуляй смело»! Но когда, не понижая градус 
ответственности, такой накал затягивается на ме‑
сяц‑полтора, я ловлю себя на ощущении подкра‑
дывающейся усталости. Знакомая ситуация? Днём 
активное включение в десятки проектов не даёт рас‑
слабиться, но вечером сил нет.

Тут бы выспаться дня три, ан‑нет – выходных 
два, но и в эти дни нужно поработать. Обычно в таких 
ситуациях я проводила «мобилизацию» всех вну‑
тренних ресурсов и держалась до победного. Полу‑
чала журнал из типографии, распределяла тираж, 
передавала экземпляры героям опубликованных 
историй. А потом замечала, что да – «сделал дело», 
а вот на «гуляй смело» уже и желания нет. Только от‑
дыхать хочется.

В декабре 2017 года получилось иначе. Когда 
силы были на исходе, я получила от подруги предло‑
жение принять участие в писательском марафоне. 
Суть проста – напиши вечером в социальной сети 
пост о чём‑то хорошем, что ты увидел за день. И так 
неделю. Первая мысль была отказаться – ещё что‑то 
писать?! Но решила подругу поддержать, включи‑
лась. С утра перелопатила кучу дел, вечером вышла 
на улицу и вспомнила про марафон. И поняла, что 
целый день я делала‑делала‑делала, не видя жизнь 
вокруг. О чём пост писать?! Подняла глаза – а вокруг 
фонаря кружится метелица, снег искрится как в 
сказке… Ахнула, сфотографировала и почувствова‑
ла, как давно душа скучает по такой вот «бесполез‑
ной» красоте, по мгновениям не для работы, не для 
дела – только для души. Но чтобы их уловить, нужно 
остановиться хотя бы на миг.

И я останавливалась, делала паузы чтобы уви‑
деть цвет глаз собеседника, улыбку малыша, раз‑
глядывающего апельсин в магазине… Через три дня 
«остановки» вписались в ритм жизни, вечерами я о 
них с удовольствием писала. А к окончанию мара‑
фона заметила, что ощущение усталости отступи‑
ло, силы вернулись, дела рабочие меньше энергии 
отнимают. Так что год завершился у меня открытием 
нового способа жить! А ведь всё новое, как говорят, 
это хорошо забытое старое: «Давайте делать паузы 
в пути…»!
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К ТО-ТО В РЕ ДКИЕ МИНУ Ты 
ОТДыХА УС ТРАИВАЕТС Я НА 
ДИВАНЕ С КНИжКОЙ В РУКАХ, 
К ТО-ТО ОТПРАВЛЯЕТС Я  
В СПОРТзА Л, К ТО-ТО – СПЕШИТ 
В ДОМАШНЮЮ МАС ТЕРСК УЮ, 
чТОБы зАНЯТЬС Я ЛЮБИМыМ 
ХОББИ. А ДМИТРИЙ ЩёГОЛЕВ 
С ТАРАЕТС Я НЕ УПУС ТИТЬ 
ВОзМОжНОС ТЬ ВыЕХАТЬ  
Из ГОРОДСКОЙ С УЕТы  
В ТИШИНУ ЛЕСОВ И ОзёР.  
ПО ЕГО ПРИзНАНИЮ –  
ОН И ГРИБНИК, И РыБАК,  
И ОХОТНИК, ДА И СБОРОМ 
ЯГОД НЕ ГНУШАЕТС Я…
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– У разных людей разные способы 
реализации себя, разные увлечения. В 
плане самореализации – для меня это 
работа, в профессии простора для этого 
достаточно.  А выезды в лес, на речку – 
это моё занятие для души. Я и рыбак, и 
охотник, и грибник, и ягодник – но без 
фанатизма. Бывает, иногда даже жалко 
стрелять. Видишь перед собой красивую 
птицу, появляется мысль, что если есть 
мясо в холодильнике – зачем её бить? 

Конечно, когда целенаправленно 
идёшь за добычей – это уже по-другому, 
там изначально поиск, азарт в какой-то 
мере. Адреналин, ожидание – в охоте 
много всего. Ощущение «ДОБЫЧА» 
сложно описать. Впервые его я почув-
ствовал ещё мальчишкой, на первой 
рыбалке с друзьями. Было мне лет де-
вять, и уже было ожидание – вот, ни-
когда ничего не ловил, а сейчас поймаю! 
Мама мне удочку купила бамбуковую. И 
«втихую», без спроса мы с мальчишками 
на «великах» рванули рыбачить. Тогда и 
случился незабываемый момент первой 
поклёвки, когда дергаешь – и раз! Вот 
тогда рыбацкий  азарт я вместе с первым 
уловом и поймал. Наловили мы усачей 
сантиметров по пятнадцать – водится 
на Кубани такая рыбёшка.  Дома коту 
скормил свою первую добычу. 

С тех пор много воды утекло, как 
говорится, а интерес к рыбалке сохра-
нился, люблю я с удочкой у воды по-
быть. На рыбалку, бывает, если компа-
ния собирается, то иногда и с ночевкой 
удаётся съездить, чтоб порыбачить и на 
вечерней и на утренней зорьке. 

До того как приехал в Надым, ни-
когда не ходил на зимнюю рыбалку – на 
юге России это не распространенное яв-
ление. А я рос в Армавире, потом учился 
в Самаре, работал в Ростовской области. 
Хотя и там были любители, которые ез-
дили на Цимлянское водохранилище по 
зиме. А здесь – в Надыме – как без зим-
ней рыбалки, если зима самый длинный 
сезон? Так что один раз получил пригла-
шение: «Поедем?» Спонтанно поехал – и 
понравилось. Главное, верная подготов-
ка. Зимняя рыбалка особые требования 
к человеку предъявляет. Да ещё я уве-
рен, что одному зимой в тундру не стоит 
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выбираться – «бережёного бог бережёт». 
Так что собираемся с друзьями – и зи-
мой выезжаем на рыбалку. 

Какой рыбак не мечтает о большой 
рыбе? Я не исключение, но выбраться 
в такие места, где действительно круп-
ный экземпляр можно выловить, пока 
не удаётся. Так что мои северные дости-
жения – это щуки в полметра длиной и 
чуть больше, вытягивает такая рыбка 
порядка четырёх килограммов. И не-
далеко от Надыма мест достаточно, в 
которых такие водятся. Выехал на Лонг-
Юган, и вот тебе, пожалуйста, щука по-
рядочная… Раз забросил –  щука кило 
на три, два забросил – ещё одна чуть по-
меньше. Удачно съездил – хоть и жара 
стояла, и комары, а у речки хорошо, да 
и рыбалка любимая от всех мелочей от-

влекает. А самая большая рыба, конеч-
но, ещё впереди!

Я родом с Северного Кавказа, так 
что приезжая домой в отпуск, стараюсь 
выделить несколько дней для поездки 
в горы. А там форель… Пробовал и её 
ловить, не особо получилось. Форелевая 
рыбалка – занятие, в котором нужно по-
стоянно совершенствоваться. Постичь 
его за три-четыре дня невозможно. Но-
вичку в ловле форели может только по-
везти, а научиться – тут время нужно.

Когда  приезжаем с супругой к ро-
дителям – они и у меня, и у неё в Ар-
мавире живут – начинается другая ры-
балка. На Кубани своя рыба – там сом в 
почёте, а он и снастей требует особых и 
методов. Тесть у меня «сомятник» – лю-
бит он рыбалку на сома, а я компанию 

в на ДымЕ осЕнняя пРИРоДа пРос То 
завоРа жИваЕТ – Т у Т я нИчЕго нового нЕ ск а ж у, 
но Д ля мЕня эТо Ис ТИнная пРавДа.
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поддерживаю. Тут я его слушаю – он 
гуру в своём деле! Знает от и до и места, 
и сезоны, и наживки, и оснастку всю… 
Я помогаю ему, да и крупную рыбу по-
тянуть приятно. Громадин, правда, не 
ловили, – но обрывала у нас рыба до-
вольно серьёзные снасти. А так кило на 
четыре сомики попадались не раз.

Тесть меня в какой-то степени и к 
охоте «приохотил» уже в зрелом возрас-
те. Лет 25-26 мне тогда было,  дочка уже 
первая родилась. Приехали мы в гости к 
родителям жены, а тут пора охотничья, 
первые разы я, конечно, ходил учени-
ком охотника. Так и охота понравилась. 
Местность у нас там холмистая, это гра-
ница Ставропольской возвышенности. В 
пойменной части Кубани леса обширные. 
Сперва узнал охоту на перепелов, потом 
на утку, потом и на зайца ходили… А я 
всё в «учениках». Через пару сезонов со-
зрел, да и коллеги по работе – заядлые 
охотники, было с кем разделить увлече-
ние. Подумал: почему бы и нет? Вступил 
в ряды охотников – все формальности 
прошёл, получил разрешение на оружие.  

Как у каждого охотника, есть и у 
меня история из разряда «что бывало».  
Случилось это, когда я работал в Ростов-
ской области… Ходили мы большой 
компанией на загонную охоту.  Перед ве-
сенне-летним сезоном она организуется 
как облава на лис и волков, чтобы сокра-
тить поголовье хищников перед сезоном 
вывода потомства и у птиц, и у мелких 
животных. Идём… Я немного впереди 
цепи оказался. Народ вышел на просеку, 
и мужики остановились, кто воды по-
пить, кто покурить. Они-то останови-
лись, а я потихоньку вперёд двинулся.  
Отошёл я от них метров на десять, снова 
в лес вошёл – смотрю – большая куча 
лежит. Ветки, хворост всякий – метра на 
полтора. И вдруг эта куча поднимается, 
все ветки вверх – только, ух, и летят! А 
там кабан матёрый – около метра в хол-
ке! И прямо на меня! Не то что идёт –  
мчится уже как паровоз! Я в сторону еле 
успел отскочить! А кабан выскочил на 
просеку –  мужики, конечно, «обалде-
ли»!  Мы-то шли на другую добычу, у нас 
и ружья заряжены не на такую зверюгу. 
Тут ещё и фактор неожиданности свою 
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роль сыграл. Кабан практически по но-
гам у мужиков пролетел, кто уж из нас 
тогда сильнее испугался – охотники или 
потенциальная, хоть и неожиданная, до-
быча, трудно сказать. 

А так я, в основном, по боровой 
птице. Охота на куропатку, рябчика и 
глухаря для меня «два в одном» – и охо-
та, и эстетическое удовольствие от про-
гулки по осеннему лесу. В Надыме осен-
няя природа просто завораживает – тут 
я ничего нового не скажу, но для меня 
это истинная правда. Тундра разно- 
цветная, лиственница золотая начинает 
опадать, сверху голубое небо… На водо-
плавающую птицу не хожу… Не моё это. 
Да и совместить надо время перелёта и 
отпуска… Как правило не срастается.

Конечно, когда я приехал в Надым, 
стал узнавать – где ж здесь и рыбные ме-
ста, и охотничьи угодья. За прошедшие 
десять лет уже свои любимые места поя-
вились – и для рыбалки, и для прогулки 
с ружьём. Раньше и фотоаппарат с собой 
брал, а теперь все снимки на телефон 
делаю, камеру старшая дочка «реквизи-
ровала» – тоже нашла себе увлечение по 
душе. А лес всегда покажет что-то, что 
запечатлеть хочется.

В прошлом году я как-то поехал по-
смотреть – появились ли грибы.  Ружьё 
не брал с собой. Иду себе, по сторонам 
смотрю. Вдруг вижу – муравейник рас-
копан! Ещё подумалось: «Вот же люди –  
зачем муравейник-то рушить?» Видно, 
что основательно жильё муравьиное по-

а зДЕсь – в наДымЕ – как бЕз зИмнЕЙ РыбалкИ, ЕслИ зИма самыЙ ДлИнныЙ 
сЕзон? Так чТо оДИн Раз получИл пРИглашЕнИЕ: «поЕДЕм?» спонТанно 
поЕхал – И понРавИлось. главноЕ, вЕРная поДгоТовка.
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топтано. Иду дальше. Смотрю – второй 
муравейник потоптан! И сразу-то, надо 
же, не срабатывает, что медведь любит 
муравья поесть! И тут я вышел на место, 
где песок – и вот тебе свежие следы хо-
зяина тайги! Что тут делать? Да и грибов 
уже не очень хочется… Ну потихоньку-
потихоньку, оглядываясь – на выход из 
леса, медведя-то встречать неохота. 

Собираю и ягоды… Бруснику есте-
ственно. Морошку, по случаю, – если в 
сезон находишь место – как не собрать? В 
позапрошлом году поехали за грибами, а 
вернулись с ягодами. Вышли из машины –  
и тут целая поляна! И вся как янтарем 
усыпана! Вся оранжевая! Чаще, конечно, 
брусника. Классическая ягода северян. Но 
мы и в отношении грибов-ягод как-то не 
фанатично настроены, а так – чтоб и по-
собирать в удовольствие, и чтоб обработ-
ка урожая лесного тоже в удовольствие 
была. Хотя был такой опыт, что попали в 
такое грибное место, что остановиться не 
смогли – вошли в раж! Как мимо-то прой-
ти, если грибов кругом море? Один лучше 
другого! Маленький грибок, крепенький-
свеженький – как оставить-то!? Набрали. 
А домой привезли – и руками развели –  
это ж на ночь работы? Давай обзвани-
вать знакомых: «Вам грибы не нужны?» 
А у всех своих полно… Так и пришлось 
полночи чистить-жарить-варить-марино-
вать… Не выбросишь же, не по-хозяйски. 
Грибы обратно в тундру не уйдут. 

На рыбалке  проще: бывает клёв 
редкостный, но ловишь и выпускаешь – 
азарт поймать – сам по себе ценен. Если 
рыба не травмирована – обратно в род-
ную стихию, куда её в таком количестве? 
Я – добытчик, супруга – хозяйка. Зачем 
мне её перегружать уловом – чтоб она в 
следующий раз меня с рыбалки ждала с 
предвкушением часовой чистки рыбы? 
Тем более что она с удовольствием и 
сама ездит со мной в лес. На охоте не 
стреляет, но дичь оприходовать всегда 
помогает. Ведь птицу сразу нужно вы-
потрошить и ощипать. Если один еду, 
сам этим занимаюсь. Давно уже освоил 
тонкости охотничьи. Да и приготовить 
свою добычу сам могу. Хотя тут я повар 
без изысков – люблю обычную уху. Чтоб 
рыбка, да свежепойманная, картошка, 
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лук, лавровый лист, перец с солью. Та-
кую и готовлю, и ем с удовольствием. 

Как-то в Венгрии на озере Балатон 
пробовал интересную рыбную похлёбку – 
 совсем по-другому они готовят рыбу! 
Тоже вкусно, но я – приверженец клас-
сической ухи. А если удаётся её сварить 
на природе, так и совсем хорошо.

Поэтому, если б сейчас, да не в 
ущерб рабочим делам, образовалось у 
меня время свободное – быстро б со-
брался, супругу с собой позвал – и в лес! 
На рыбалку! Да и морошка скоро долж-
на пойти. Пока дочки маленькие были, 
стремились с нами поехать. А выросли –  
уже свои интересы у них. Я против их 
желанию насаждать ничего не хочу. В 
удовольствие – так в удовольствие. А 
откуда у меня такая любовь к «побегам» 
на природу? Не знаю. Но вспоминается 

случай один из подросткового возраста. 
Понятно, что летом с мальчишками и 
так пропадали на речке от зари до зари. 
Велосипеды… Удочки… А однажды с 
утра рванули мы с другом-одноклас- 
сником за тридцать километров, чтоб 
для мам ландышей нарезать. Конец 
апреля – начало мая, было нам лет две-
надцать-тринадцать… Знали мы весьма 
примерно, что есть такие ландышевые 
поляны. Вот и поехали их искать. На 
целый день наша поездка затянулась. 
«Безбашенные» – что нам тогда было 
раздумывать. Да и родители привыкли, 
что мы дома не сидели, не теряли нас. 

В этом году как раз прошло с этого 
случая 30 лет, и в апреле мы были с су-
пругой в отпуске. Повёз я её в те места –  
до сих пор в том лесу поля ландышей 
цветут. Такая вот история.

я РоДом с сЕвЕРного к авк аза, Так чТо пРИЕ зж ая ДомоЙ в оТпуск, 
с ТаРаюсь выДЕ лИТь нЕсколько ДнЕЙ Д ля поЕ зДкИ в гоРы. 
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Ф ОтО :  А Л е К с е й  и В А Н О В
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вла ДИс лав 
мИхЕ Дько
П О М О щ Н и К  Г е Н е рА Л ь Н О ГО  д и р е К тО рА
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истОрия 
Не тОЛьКО 
О сПОрте
ИзНАчА ЛЬНО эТА С ТАТЬЯ ПЛАНИРОВА ЛАСЬ 
КАК РАССКАз О ТОМ, КАК ВО ВСЕ СЕзОНы 
ПОМОЩНИК ГЛАВНОГО ЛИЦА КОМПАНИИ 
НАХОДИТ ВРЕМЯ зАНИМАТЬС Я РАзЛИчНыМИ 
ВИДАМИ СПОРТА. НО С ПЕРВыХ МИНУ Т 
ИНТЕРВЬЮ С ТА ЛО ПОНЯТНО, чТО ИС ТОРИЯ 
эТА НЕ ТОЛЬКО И НЕ С ТОЛЬКО О СПОРТЕ, 
СКОЛЬКО О СЕМЕЙНыХ ЦЕННОС ТЯХ. КАКАЯ 
Т У Т СВЯзЬ? КАК ВыЯСНИЛОСЬ, ОчЕНЬ 
ПРОчНАЯ. ИМЕННО ОБ эТОМ РАССКАз 
ВЛА ДИС ЛАВА МИХЕ ДЬКО.

– Начну с того, что я разделяю понятия 
спорт и физическая культура. Спортсмен должен 
совершенствоваться в определённом виде спорта, 
регулярно соревноваться, работать на результат. 
Я – физкультурник. Люблю движение, нравится 
сам процесс тренировок. Люблю штангу, настоль-
ный теннис, волейбол, лыжи, шахматы, плавание, 
велосипед – занимаюсь в своё удовольствие, без 
погони за результатом. Главное достижение физ-
культурника – здоровье и активность. Главный 
соперник – собственная лень.

Возможно, такое отношение связано с тем, 
как тренировки вошли в мою жизнь. Началось всё 
в раннем детстве, в Кизляре, где я жил до десяти 
лет. До сих пор мои родители вспоминают, что ро-
дился я некрепким, много болел, и эта болезнен-
ность, конечно, семью тревожила. Тем более что 
само место моего рождения выставляло к маль-
чишкам определённые требования, и, думаю, отец 
откровенно опасался, что как только я подрасту, 
регулярно буду битым – такова специфика взаи-
моотношений мальчишек на Кавказе.

Поэтому вопрос моей закалки папа взял в 
свои руки. Одно из моих детских воспоминаний – 
лето, совсем рано, мне лет пять, отец будит меня, 
я быстро одеваюсь, и мы бежим заниматься гим-
настикой. Жили мы в старом доме на окраине, ря-
дом поле, там папа и проводил со мной комплекс 
гимнастических упражнений. В скором времени к 
ним добавились азы бокса. Как сейчас помню, во-
круг росли кусты, папа указывает мне на листик: 
«Давай, отрабатывай на нём удары».

Нагрузки отец мне добавлял соразмерно 
возрасту. Мама к этому относилась положитель-
но. Она никогда спортом не занималась, но пони-
мала – мальчик должен быть сильным. Мама тоже 
много времени уделяла мне и двум моим сёстрам, 
умела занять нас рисованием: усаживала всех 
троих и как-то умело направляла наши старания. 
Кто-то говорит: «Я вообще не могу рисовать, у 
меня таланта нет». Это ерунда, считаю. Срисовать 
что-то – это не более чем терпение, глазомер и 
наблюдательность. Посидишь и научишься, ху-
дожником может быть не каждый, но рисовать, 
уверен, каждый может.
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Занятия с отцом помогли мне обрести уве-
ренность в себе, в том, что я крепкий мальчик, 
способный выдерживать физические нагрузки, и, 
если придётся, постоять за себя. Мама развивала 
уверенность в том, что способности развивают-
ся в процессе труда. Так рождалось понимание, 
что «не боги горшки обжигают», и если ставить 
перед собой цели и не опускать рук, постоянно 
работать над собой, то всего можно добиться. Ро-
дители транслировали именно такую позицию.

Важно, что родители были последовательны 
в своих посланиях к нам – детям. Так отец, когда 
мы переехали в Надым и жили в балке (не велик 
был «дворец»), выделил комнату под домашний 
спортзал и продолжил занятия со мной. Папа 
установил хитрую разборную конструкцию, ко-
торая легко из шведской стенки превращалась 
в разновысокую перекладину посреди комнаты, 
повесил боксёрскую грушу. С последней, правда, 
была целая история.

Отец экспериментировал: сначала взял ка-
меру от мяча, залил в неё ведро воды, заизоли-
ровал, обшил мешковиной, повесил на растяж-
ке. Начал я отработку ударов… И в один «пре-
красный момент» бью, груша лопается, на меня 
с отдачей выплёскиваются десять литров воды! 
Улетел я к противоположной стене! Тогда отец 
нашёл другое решение – плотно свернул матрас, 
стянул, сделал обшивку. Этот снаряд прослужил 
мне подольше, но оказался слишком мягким и 
лёгким. В конце концов, остановились на мешке, 
заполненном песком и опилками.

Каждый день папа не только меня застав-
лял отжиматься и подтягиваться, но и сам за-
нимался. Владел он всем по чуть-чуть, так что и 
меня обучил основам гимнастики, штанги, бокса. 
Учил своим примером. Я благодарен отцу за на-
стойчивость, сегодня постоянная физическая 
активность – моя потребность. При этом в под-
ростковом возрасте, когда появилась своя ком-
пания, конечно, бывало, что я пытался увильнуть 
от тренировки, убежать на улицу. Но отец твёрдо 
стоял на своём – пока не «отработал» в спортзале, 
все гуляния откладываются. Был тогда и шахмат-
ный период – тоже папа учил играть.

Благодаря отцу я получил хорошую об-
щую физическую подготовку. В школе успел 
позаниматься в секции вольной борьбы, но рез-
ко пошёл в рост. Вырос – худой, длинный, а у 
борцов ценится «компактность». Так что два 
года я позанимался и решил уйти в волейболь-
ную секцию. Одноклассники тоже увлеклись – 
было с кем обсудить и тренировки, и игры.  



|  Август 2018  |  19

д е й с т В у ю щ и е  Л и Ц А

В школе мы на переменах не курить бегали, 
а компанией из пяти-семи человек неслись в 
спортзал: выяснять, кто больше подтянется, 
кто больше отожмётся на брусьях? В старших 
классах два-три раза в неделю ходили в бассейн, 
учились правильно плавать. Что в школе, что в 
институте, что сейчас на работе – всегда вокруг 
меня были люди, разделяющие мои интересы.

Мне не раз говорили: «В армии не до спор-
та будет, работать начнёшь – не до него будет, 
женишься, дети пойдут – увидишь!» Всегда 
есть время для спорта. Не нужно искать отго-
ворки. В любой обстановке я находил и нахожу 
возможность заниматься физкультурой. Даже 
если свободное время – только ночь, можно вы-
кроить час-другой, было бы стремление.

В армии я ходил в «тренажёрку» с первого 
года службы, хотя «новичкам» это было не по-
ложено – порядки такие. Тем не менее, я ходил, 
иногда получал из-за этого, пришлось своё пра-
во на тренировки отстоять. И когда это удалось, 
для меня стало открытием, что физическая сила 
без силы духа ни о чём не говорит и ничего не 
даёт! С армии я не прекращаю занятий с отя-
гощениями. До сих пор почти без перерывов – 
штанга, гантели… люблю жим лёжа и приседа-
ния! Это самое сильное моё спортивное увлече-
ние. Всем рекомендую – можно как подспорье 
к любому виду спорта, можно поработать над 
физической формой.

После армии я учился в Тюмени в Выс-
шей школе милиции, а там физподготовка шла 
сдвоенными парами по три часа и очень се-
рьёзная: и единоборства, и тренажёрный зал, 
каких только занятий не было! А вот бегать я 
не любил! Да я ненавидел бегать! А тут крос-
совая подготовка десять километров, вынь да 
положь! Удача – преподаватель был бывший 
штангист, который к бегунам относился, мяг-
ко сказать, пренебрежительно. Объявляет он 
кросс и даёт альтернативу – или беги десять 
километров, или приседай десять подходов по 
десять повторений со штангой весом сто кило! 
Все – бежать, а я – за штангу. Так что там я «не 
побежал».

И вдруг в 40 лет решил на лыжах побегать. 
Сначала тяжело давалось, а потом захватило! 
Теперь как только хорошая погода, лыжи обя-
зательны. А начиналось-то! Надел лыжи: вот, ду-
маю, добегу до сопок, ага, разбежался! До первых 
кустиков добежал и всё, «сдох», развернулся и 
обратно. Мне говорят: «Что – всё?» А я чувствую, 
пока точно – всё. Начинать надо постепенно.  
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Поставил цель пробегать по два километра, по-
том – по пять, теперь обычно за тренировку бегу 
десять, а когда и солнышко светит, и скольжение 
хорошее, и чаёк горячий в поясном термосе – 
могу и двадцать километров сделать. Сейчас для 
меня бег на лыжах – удовольствие.

Важно, что супруга мои взгляды разделя-
ет. Я нашёл человека, который знает что такое 
кайф от спорта, от тренировок, умеет получать 
удовольствие от физических нагрузок. Когда 
мы познакомились, я не знал, что она кандидат 
в мастера спорта по дзюдо. Мы поспорили, что 
она пресс качнёт сто раз. Я был убеждён – да ни 
в жизнь! Она же хрупкая, изящная. Смотрю, а 
она легко выдаёт двадцать-пятьдесят-семьдесят-
сто! И дальше бы смогла! И на лыжах, и на вело-
сипедах в Надыме, и на велосипедах в отпуске 
гоняем всей семьёй. Прошлым летом поехали в 
Геленджике на прогулку, и папа мой, а ему уже 
81 год, с нами собрался. И ведь особо не отставал, 
а проехали мы порядка 20 километров! А когда я 
остановился у площадки с турниками, отец тоже 
начал подтягиваться – получилось десять раз. 
Хотелось бы и мне в его годы быть в такой форме!

Так что дети видят не только мой пример. А 
я, конечно, как первая дочка родилась, дождаться 
не мог – когда же она на ножки встанет, хотелось 
всему научить! Я купил ей ролики года в три, а в 
четыре она уже хорошо каталась. Хотя сначала 
обули ролики, она раз-два и, естественно, села, 
потом ещё раз, ещё. Жена мне говорит: «Слушай, 
рано ещё! Она себе или копчик сломает, или ещё 
что». Я задумался, взял джинсовый комбинезон 
на три размера больше, чем Маша тогда носила. 
Достал поролон с такой прослойкой, что когда я 
нашил его сзади на «комбез» – то если дочка па-
дала – как мячик скакала! Прыг-прыг, и смеётся.

Маша занималась у нас художественной 
гимнастикой с пяти лет, очень хотела сразу в 
плавание – но там только с первого класса набор. 
Через два года ушла из гимнастики в любимое 
своё плавание. И занималась с таким желанием, 
что иногда можно было даже пригрозить: «Тре-
нировка только после того, как сделаешь уроки». 
И всё моментально исполнялось.

Младшая, Наташа, ходит на теннис и на 
лыжи – она очень подвижна. В лыжной секции 
тренировки через день, и физические нагрузки 
довольно серьезные. Чтобы занять её в другие 
дни – записали и на секцию настольного тенниса. 
Это не так тяжело физически, зато увлекательно. 
Нагрузка в школе добавится, будет делать выбор, 
чем заниматься.
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Я хочу, чтобы потребность в спорте они 
пронесли через всю жизнь. Чтобы к нагрузкам 
было желание, так и воспитываю: спорт – это 
удовольствие, а не повод для нервов и истерик, 
что медаль «не случилась». К тому же девочки 
у нас творческие, старшая ещё в первом классе 
бисероплетением увлеклась. Помню, зову её с со-
бой на велосипедах кататься, она вроде и хочет, 
но без азарта. Я её спрашиваю: «Маша, если не 
хочешь, не ходи». Она отвечает: «Да, папа, можно 
я бисером позанимаюсь?» Конечно, можно. При-
шлось и мне разобраться, как из бисера плести, 
а то если совет попросит, я должен помочь. На-
учился бисероплетению.

Младшая в свой черёд увлеклась поделка-
ми из глины полимерной, а материал этот очень 
жёсткий. Что только из него не делают, но, спер-
ва, глину нужно размять. Это сложно, тут я Нате 
помогаю. Так и нахожу возможность быть ря-
дом – всегда стараюсь поддерживать детей в их 
начинаниях. Пытаюсь дочек научить любить 
надымскую природу. Установили мы в лесу три 
кормушки с крышами, чтоб снег не заносил. На 
снегоступах ходим и насыпаем орехи и семечки, к 
следующим выходным одна шелуха остаётся. Так 
что мы каждые выходные в лес как на работу – 
белочек и птичек подкормить.

Родители когда-то решили, что нагрузки 
мне необходимы, привычка сформировалась, 
сейчас я жизнь без тренировок не представ-
ляю. Я начал анализировать, как это произо-
шло, взрослым, когда у самого дети появились. 
И придерживаюсь позиции – сам активно дочек 
в спорт вовлекаю, сам с ними занимаюсь. Дочки 
и плавание, и коньки, и велосипед, и ролики, и 
шахматы – наш семейный минимум – хотя бы 
на уровне азов освоили. Пока не научил их этим 
«фишкам» – не успокоился. Надо мной отец «с 
палкой не стоял», так и я девчонок вовлекал воз-
можностью чем-то вместе позаниматься.

По себе помню радость получить папу 
только для себя! Это время, когда можно много 
чему научиться, не только спорту. Надеюсь, что 
и девчонок своих я также учу жизни в наших 
совместных занятиях. Передаю наши семей-
ные ценности. Получается, что хобби семьи 
Михедько – внимательное отношение к детям. 
Мои родители много делали для меня. И я про-
должаю это в своей семье, стараясь уважать 
интересы девчонок, вовлекаю их во всё, что 
считаю полезной и важной частью жизни.
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25 Лет ННГду:

ЛЕТОМ ВСЕГДА ТЯНЕТ  
НА ПРИРОДУ – ХОРОШАЯ 
ПОГОДА РАСПОЛАГАЕТ  
К ТИХОМУ ОТДыХУ. НО Д ЛЯ 
НЕКОТОРыХ эТОГО МА ЛО. 
ИМ эКС ТРИМ ПОДАВАЙ!  
КАК ПРОВЕРИТЬ СВОИ СИЛы 
И ТВёРДОС ТЬ ДУХА, А ЕЩё 
НЕОБычНО ОТМЕТИТЬ 
ЮБИЛЕЙ ПРЕ ДПРИЯТИЯ, 
зНАЮТ УчАС ТНИКИ 
СПЛАВА, ПОСВЯЩёННОГО 
25-ЛЕТИЮ НА ДыМСКОГО 
НЕФТЕГАзОДОБыВАЮЩЕГО 
УПРАВЛЕНИЯ.
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КреПКАя КОМАНдА
J - П р О е К т
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Два дня, 16 человек, два рафта, лодка техподдерж-
ки, десятки килограммов снаряжения – подготовка к 
путешествию началась заблаговременно. Специально 
для проекта были заказаны плавсредства, водонепрони-
цаемые костюмы и спасательные жилеты для каждого 
члена команды, походный инвентарь. Для многих это 
был первый сплав в жизни, поэтому был выбран не са-
мый длинный маршрут – от моста через реку Лонгъюган 
до 107-км в районе реки Надым. На привал останав-
ливались в устье Лонгъюгана. Участники юбилейной 
экспедиции ННГДУ, прошедшие посвящение в рафтеры, 
делятся с читателями журнала «Джоуль» некоторыми 
советами.

J - П р О е К т
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«Перед выходом на рафтинг про‑
думайте маршрут и составьте план 
путешествия с учётом «характера» 
реки. 10‑20 км можно пройти за один 
день, при многодневном сплаве за‑
планируйте привалы. Теперь самое 
время продумать снаряжение. В спи‑
ске обязательных вещей должна быть 
аптечка и запасная одежда. Не бери‑
те лишнего» 

Виктор Смащенко

«А вы знали, что насаживать червя на 
крючок – целая «наука»? У нас со‑
брался целый рыболовный «консили‑
ум». На сплав обязательно возьмите 
рыболовные снасти. Уха, сваренная 
в котелке на костре, лучше всего вос‑
станавливает силы. Нам улыбнулась 
удача – попалась большая щука» 

Андрей Божко

J - П р О е К т
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«Вот за что люблю Север – так это 
за невероятные закаты! Конечно, 
на планете много мест, где солн‑
це красиво заходит за горизонт. Но 
именно здесь кажется, что можно 
достать рукой ярко‑красное низкое 
небо над головой. Отправляясь в 
путешествие по Северу, обязатель‑
но дождитесь того момента, когда 
последний луч солнца «подмигнёт» 
вам и спрячется за макушками де‑
ревьев» 

Андрей Баландин
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«Поиск единомышленников – с этого 
начинается подготовка к любому пу‑
тешествию. В команде должны быть 
проверенные и надёжные люди. У 
нас с этим проблем не было. Внутри 
команды нужно распределить роли. 
Выбрать руководителя, заведующего 
снаряжением, ответственного за еду 
и так далее» 

Владислав Бугайчук

«Нужно мужественно терпеть все ис‑
пытания и понимать, что всё может 
пойти не по «сценарию». На второй 
день погода испортилась. Но это не 
заставило нас отказаться от дальней‑
шего прохождения маршрута. На‑
оборот, было интересно проверить 
свои силы в экстремальных условиях» 

Павел Криницын

J - П р О е К т
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дОМ НА КОЛЁсАХ
сеМьи усАчЁВыХ
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пу ТЕшЕс ТвИЕ на машИнЕ – 
эТо свобоДа пЕРЕ ДвИжЕнИя, 
пРак ТИчЕскИ нЕогРанИчЕнныЙ 
объЁм бага ж а, экономИя 
сРЕ Дс Тв И, самоЕ главноЕ, 
возможнос Ть помЕняТь 
маРшРу Т в любоЙ момЕнТ, 
чТобы увИДЕТь большЕ, 
чЕм планИРова лось. 
нЕуДИвИТЕ льно, чТо всЁ большЕ 
люДЕЙ выбИРаюТ эТоТ способ 
пЕРЕмЕЩЕнИя в оТпускЕ.  
в пЕРвоЕ авТопу ТЕшЕс ТвИЕ 
по ЕвРопЕ гЕРман усачЁв 
оТпРавИлс я в 2013 гоДу.

гЕРман усачЁв
з А М е с т и т е Л ь  П р е д с е д Ат е Л я  П е р В и ч Н О й  П р О Ф сО ю з Н О й 
О р ГА Н и з А Ц и и  « ГА з П р О М  д О Б ы ч А  Н А д ы М  П р О Ф сО ю з »

– Пять лет назад старшая дочь Анжела ре-
шила поступать в университет в Праге, и мы от-
правились в Чешскую Республику «на разведку». 
Путь до Zlatá Praha от Надыма через Украину, че-
рез Ростовскую область, где живут родственники, 
занял несколько дней по южной дороге Польши, 
через Жешув и Краков, и составил восемь тысяч 
километров, – поделился Герман Усачёв. – Зато 
каких! Мы узнали и увидели столько интересно-
го! Позже, через Брест (Белоруссия), состоялось 
путешествие по девяти странам и трём королев-
ствам Европы, но Чехия с её историей и уникаль-
ными достопримечательностями до сих пор оста-
ётся моей любимой страной.

С тех пор за плечами Усачёвых автопутеше-
ствия, которые познакомили их с двумя десят-
ками стран. Преодоление нескольких десятков 
тысяч километров принесли семье неоценимый 
опыт автопутешественников, которым наш герой 
поделился с читателями «Джоуля». 
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НЕ РОСКОШЬ, А СРЕ ДС ТВО ПЕРЕ ДВИжЕНИЯ

Семейный микроавтобус Герман 
Усачёв называет просто – «одноком-
натной квартирой на колёсах». Во-
первых, в салоне есть места для всех 
членов семьи: супругов Германа и 
Наталии, дочерей Анжелы, Снежаны, 
Ангелины и сына Глеба. Во-вторых, 
микроавтобус полностью оборудован 
для путешествий на длительные рас-
стояния. Есть большой раскладной 
диван, полноценные спальные места 
для всех взрослых и детей, расклад-
ной стол, два телевизора, биотуалет и 
даже вращающиеся сидения, обеспе-
чивающие путешественникам лучший 
обзор. В-третьих, перед поездкой ма-
шина должна быть исправной – для 
собственной безопасности и при про-
верке на границе.

– Видимые повреждения кузова, 
стёкол или фар могут привлечь вни-
мание пограничников и привести к 
дополнительным вопросам и сложно-
стям, – отметил Герман Усачёв. – По-
мимо этих требований, которые мы 
соблюдаем безукоснительно, есть и по-
вседневные: мы поддерживаем чисто-
ту в салоне! За неё и ещё дисциплину 
отвечают дети.

Для ещё большего комфорта пу-
тешественники Усачёвы приобрели ав-
топрицеп, в нём они перевозят личные 
вещи и снаряжение для кемпинга.

ПОДГОТОВК А К АВТОПОЕзДКЕ
– Начать необходимо с докумен-

тов. В путешествии, помимо загранпа-
спорта и визы в европейских странах, 
вам потребуется свидетельство о ре-
гистрации транспортного средства и 
водительские права. Лучше получить 
заранее международные! Кроме того, 
необходимо позаботиться о междуна-
родном страховом полисе (Green Card), 
который по сути является междуна-
родным аналогом ОСАГО.



|  Август 2018  |  33

д е й с т В у ю щ и е  Л юд и

НАВИГАЦИЯ
Опыт показывает, что необходи-

мо заранее запастись картой, путево-
дителем и навигатором. А ещё – тща-
тельно продумать маршрут поездки.

– Наша семья пользуется всеми 
доступными «гаджетами». Мне удоб-
нее использовать их электронные вари-
анты, которые работают без доступа в 
интернет, – рассказал Герман Усачёв. –  
Если на ходу мы отклоняемся от марш-
рута, удобно вбить новый пункт путе-
шествия и следовать рекомендациям 
навигатора.

Чего не стоит брать в дорогу, так 
это антирадары: во многих европей-
ских странах они запрещены. А в не-
которых даже незаконны, и их наличие 
повлечёт штрафы! Сильная тонировка 
стёкол тоже не везде легальна.

ПЕРЕСЕчЕНИЕ ГРАНИЦы
При пересечении границы Рос-

сии со странами, входящими в Тамо-
женный союз – это Беларусь, Казах-
стан, Армения и Киргизия – погранич-
ный контроль практически отсутству-
ет. По-другому обстоят дела на иных 
границах – чаще всего автопутеше-
ственникам приходится преодолеть 
пропускные пункты по обе стороны 
границы.

– С каждой стороны вы прохо-
дите таможенный (чаще всего – зри-
тельный осмотр машины) и паспор-
тно-визовый контроль. Минимальное 
время пересечения границы примерно 
45 минут, это при условии, если на ней 
никого не будет, – уточнил Герман Уса-
чёв. – Но лучше на это «закладывать» 
около трёх-четырёх часов. Зачастую о 
границах между странами Евросою-
за сообщают только дорожные знаки, 
которые «проскакиваешь» на маги-
страли. Поэтому моя супруга Ната-
лия приноровилась фотографировать 
знаки, сообщающие об особенностях 
скоростного режима и правил в той 
или иной стране. Вообще, в дороге она 
штурман, дорожный повар и рациона-
лизатор.
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ОСОБЕННОС ТИ РА зНыХ С ТРАН
В путешествии на автомобиле 

стоит помнить, что страны отличают-
ся друг от друга не только историей, 
архитектурой и культурой, но и стои-
мостью бензина, кемпингов, наличием 
или отсутствием платных дорог, пар-
ковок, а также особенностями вожде-
ния и дорожным покрытием. И к этому 
стоит быть готовым.

– Платные дороги – ещё один 
страх неопытных путешественников. 
Требования оплаты проезда по таким 
трассам разнятся, – рассказал опыт-
ный автопутешественник. – Напри-
мер, во Франции, Германии, Италии и 
Польше нужно будет платить за про-
езд на пропускных пунктах. А в Ав-
стрии, Болгарии, Венгрии, Молдавии, 
Румынии, Словакии, Словении, Чехии 
и Швейцарии используется виньетка 
(дорожная марка) – специальная на-
клейка на лобовое стекло. Её отсут-
ствие может повлечь довольно круп-
ные расходы в виде штрафа.

– В общении мы используем ан-
глийский язык. Однако наша семья с 
десяток слов уже может добавить из 
пяти других языков. Вообще, россиян 
очень хорошо и доброжелательно при-
нимают везде, – с улыбкой вспомнил о 
встречах в поездках Герман. – В любой 
стране мира можно практически безо-
шибочно определить наших туристов –  
они самые опрятные и воспитанные. 
Всегда уважительно относятся к куль-
туре других народов.
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ВПЕчАТЛЕНИЯ
– Что поразило нашу семью? – по-

делился Усачёв. – Казалось бы, очень 
маленькие по сравнению с Россией 
европейские страны, тесно сосед-
ствующие между собой, с открытыми 
границами, но их обычаи и традиции 
не смешиваются. Каждая страна са-
мобытна по-своему. Взять, к примеру, 
Люксембург и Голландию. В Люксем-
бурге – чистейшая монархия, в каждом 
окне фотографии членов королевской 
семьи, чего не скажешь о Голландии.

– Чехия меня покорила досто-
примечательностями и разнообразием 
пива, Италия – вкуснейшей сиестой и 
вином, а моя супруга оставила частич-
ку своей души в Амстердаме и хочет 
вернуться туда снова. Для моих детей 
автопутешествия стали отличным сти-
мулом в изучении истории, географии 
и иностранных языков.

– В ближайший отпуск мы пла-
нируем продолжить путешествовать 
по России, доехать до Сан-Ремо – ла-
зурного побережья Италии, оттуда 
по побережью Франции отправиться 
через Испанию, Андорру до Атланти-
ческого океана в Португалии и через 
Швейцарию вернуться назад! А также 
обзавестись автобусом хотя бы метра 
на полтора больше.

– Тем, кто отважится последовать 
нашему примеру, я бы посоветовал ни-
чего не бояться! Продумайте поездку 
заранее, пообщайтесь в интернете на 
форумах путешественников, прислу-
шайтесь к нашим советам и действуй-
те!
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на бованЕнковском мЕс ТоРож ДЕнИИ 
онИ смЕняюТ ДРуг ДРуга по вах ТЕ, но 
ДЕ ляТс я нЕ Только ИнфоРмацИЕЙ по РабоТЕ. 
на яма лЕ у ИнжЕнЕРов элЕк ТРосвязИ 
вла ДИмИРа зЕмлянушнова И сЕРгЕя пЕТРова 
обЩЕЕ хоббИ, коТоРым онИ занИмаюТс я 
в свобоДноЕ оТ ИсполнЕнИя Должнос Тных 
обязаннос ТЕЙ вРЕмя. И хоббИ очЕнь 
особЕнноЕ, напРямую связанноЕ 
с пРофЕссИЕЙ нашИх гЕРоЕв, – оба му жчИны 
увлЕчЕны пРИЁмом Данных со спу ТнИков! 
чу Ть большЕ гоДа пЕРЕ Давая получЕнную 
ИнфоРмацИю на мИРовоЙ сЕРвЕР, 
по колИчЕс Тву унИк а льных погоДных 
Данных ДРу зья-связИс Ты вошлИ 
в «Два ДцаТк у» самых ак ТИвных 
энТ у зИас Тов со всЕЙ планЕТы.

Современный метеорологи‑
ческий искусственный спутник 
Земли – это космическая об‑
серватория, обеспечивающая 
одновременное измерение 
радиационных потоков на 
различных участках спектра, 
теплового режима системы 
«Земля‑атмосфера», изучение 
ледовой обстановки, а также 
съёмку изображений об‑
лачного покрова в видимом и 
инфракрасном диапазонах.

ЛОВИМ И НАШИХ, 
И АМЕРИКАНЦЕВ
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Снимки облачности позволяют иденти‑
фицировать и проследить в глобальном 

масштабе различные синоптические 
объекты, такие как циклоны, фрон‑

тальные системы, струйные течения.
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вла ДИмИР 
зЕмлянушнов

и Н ж е Н е р  э Л е К т р О с В я з и  1  К Ат е ГО р и и
Ц е Х А  с В я з и  № 3 у П рА В Л е Н и я  с В я з и

ВЛАДИМИР зЕМЛЯНУШНОВ: Примерно году 
в 2005-м в журнале мне попалась 
с татья о приёме и регис трации 
спутниковой информации наземным 
комплексом аппаратуры. Тогда же 
и возникло желание попробовать 
наладить «связь с космосом», но цены 
на нужное оборудование в то время 
были просто заоблачными. К тому же 
приём обеспечивала весьма габаритная 
аппаратура, которую с собой на Ямал 
не повозишь.

С е й ч а с  п о я в и л и с ь  S D R -
приёмники, возможности которых по 
приёму всевозможных радиосигналов 
ограничиваются лишь вычислитель-
ной мощностью компьютера. Так что в 
феврале прошлого года от теории мы 
перешли к практике. Взял я автомобиль-
ную антенну и примагнитил её к крыше 
аппаратного контейнера связи – в тун-
дре никаких помех, радиоэфир чистый, 
попробовал получить сигнал… И полу-
чилось! А потом уже с Сергеем начали 
усовершенствовать наше оборудование, 
стремимся мы к лучшему приёму.

сЕРгЕЙ 
пЕТРов
и Н ж е Н е р  э Л е К т р О с В я з и  1  К Ат е ГО р и и
Ц е Х А  с В я з и  № 3 у П рА В Л е Н и я  с В я з и
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ПРИёМ СИГНА ЛОВ ПОГОДНыХ СПУ ТНИКОВ ВЕ ДЕТС Я НА SDR-ПРИёМНИК. 
В НАС ТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ЕС ТЬ ВОзМОжНОС ТЬ ПРИНЯТЬ СИГНА Лы ТРёХ 
СПУ ТНИКОВ США («NOAA-15», «NOAA-18», «NOAA-19») И РОССИЙСКОГО 
СПУ ТНИКА «МЕТЕОР-M №2». ВСЕ ОНИ ВЕ ДУ Т НЕПРЕРыВНУЮ ПЕРЕ ДАчУ 
ИзОБРА жЕНИЯ зЕМНОЙ ПОВЕРХНОС ТИ В ДИАПАзОНЕ 137 МГЦ, чТО ДАёТ 
ВОзМОжНОС ТЬ ПРИНИМАТЬ СИГНА Лы ВСЕХ чЕТыРёХ СПУ ТНИКОВ НА ОДНУ 
АНТЕННУ ТИПА QFH С К УПОЛООБРАзНОЙ ДИАГРАММОЙ НАПРАВЛЕННОС ТИ.
Д ЛЯ ПРИёМА И ДЕКОДИРОВАНИЯ СИГНА ЛОВ ИСПОЛЬзУЕТС Я СВЯзКА 
ПРОГРАММ, КА ж ДАЯ Из КОТОРыХ ОТВЕчАЕТ зА ОПРЕ ДЕ ЛёННУЮ чАС ТЬ 
ПРОЦЕССА. НАчИНАЕТС Я ВСё С ПРОГРАММы, «зНАЮЩЕЙ» ОБ ОРБИТАХ 
СПУ ТНИКОВ И КООРДИНАТАХ ТОчКИ НАБЛЮДЕНИЯ. ДА ЛЕЕ, ПРИ ПРОЛёТЕ 
СПУ ТНИКА НА Д ТОчКОЙ НАБЛЮДЕНИЯ, ОНА ПЕРЕ ДАёТ ДАННыЕ ПРОГРАММЕ 
ПРИёМНИКА, НА КАК УЮ чАС ТОТ У ПРИёМА НАС ТРОИТЬС Я, чТОБы ПРИНЯТЬ 
СИГНА Л СПУ ТНИКА, ПРИ эТОМ ПОС ТОЯННО ПЕРЕ ДАёТС Я ПОПРАВКА ПО 
чАС ТОТЕ С УчёТОМ эФФЕК ТА ДОПЛЕРА.
ДА ЛЕЕ, С ПРОГРАММы ПРИёМНИКА ДЕТЕК ТИРОВАННыЙ СИГНА Л ПЕРЕ ДАёТС Я 
ПРОГРАММАМ ДЕКОДИРОВАНИЯ. С АМЕРИКАНСКИХ СПУ ТНИКОВ В ВИДЕ 
зВУКА, С РОССИЙСКОГО «МЕТЕОР-M №2» – КАК ЦИФРОВОЙ СИГНА Л. ПОС ЛЕ 
ДЕКОДИРОВАНИЯ ПОЛУчАЕМ ИзОБРА жЕНИЯ ПОВЕРХНОС ТИ зЕМ ЛИ.
ТАК жЕ ПРИ ПРИёМЕ И ДЕКОДИРОВАНИИ СИГНА ЛА С «МЕТЕОР-M №2» ЕС ТЬ 
ВОзМОжНОС ТЬ ПЕРЕ ДАВАТЬ ДАННыЕ НА МИРОВОЙ СЕРВЕР Д ЛЯ ТОГО, 
чТОБы ЛЮБОЙ жЕ ЛАЮЩИЙ МОГ ПОСМОТРЕТЬ СНИМКИ ИНТЕРЕС УЮЩЕЙ ЕГО 
МЕС ТНОС ТИ ВО ВРЕМЯ ПРОЛёТА СПУ ТНИКА НА Д НЕЙ.

Знаете, когда зимой метель пуржит-кружит, 
очень даже актуально понимание – как идёт ци-
клон! Находясь на Бованенково, с помощью спут-
ника мы видим площадь, обстановку в радиусе 
до 3000 километров – от Чукотки до Германии, 
от Гренландии до Туркмении! А самый интерес-
ный сезон – это лето, когда в белые ночи можно 
круглосуточно принимать данные в видимом 
диапазоне волн. Так я наблюдал и прошлогод-
ний ледовый затор на Надыме, и атлантические 
и балканские ураганы, доходящие до Заполярья, 
и как Обь вскрывается – то ничего, а то вдруг по-
лоса воды разливается на десятки километров! 
Удивительное место плато Путорана в Восточной 
Сибири – в любой сезон там всегда ясная погода, 
облака его обходят стороной.

Изображения мы получаем с американских 
спутников и одного российского. С американ-
скими «картинками» всё проще – там и карта 
осадков идёт, и карты температур, много пока-
зателей их спутники передают. Наш «Метеор» 
работает по-другому, у него детальнее изображе-
ние, полученные с него данные мы отправляем 
на мировой сервер. Раньше у нас два «Метеора» 
были в работе, но в 2016 году первый спутник 
этой серии, отработав гарантийный срок, был 
выведен из работы, а запуск третьего в ноябре 
2017-го оказался неудачным. А для нас с Петро-
вым это была, практически, личная потеря – мы 
так рассчитывали на него.

А что касается рейтинга, который ведётся 
на сервере, куда мы отправляем информацию, 
«плаваем» мы там во второй десятке. Счёт ведёт-
ся по количеству уникальных строк принятого 
изображения, которые есть только у нас. Когда я 
на вахте, постоянно пересылаю данные, прибли-
жаюсь к первой десятке, когда я на межвахте – 
Сергей поднимает свой рейтинг, он-то на работе. 
А, в общем, чем уникальнее месторасположение 
приёмной станции, тем выше рейтинг участника 
радиолюбительского сообщества – главное, де-
литься принятыми данными. В первую десятку 
входят те, кто ведет приём из очень удалённых 
мест планеты. Нам помогает близость Северного 
полюса – можем принимать 11 из 14 ежесуточных 
проходов каждого спутника, а также удалённость 
от ближайших «конкурентов».

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ: Сегодня мы ведём приём с помощью 
двух квадрифилярных антенн, а начинали, 
да, с проб с автомобильным штырём, потом 
одну антенну использовали. Всё время ищем 
варианты для лучшего приёма: геометрические 
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параметры антенны очень влияют на диаграмму 
её направленности и резонансную частоту 
работы. По образованию мы с Владимиром 
радиоинженеры, так что наше хобби позволяет 
опираться на то, что и в профессии интересовало.

По качеству приёма нам важнее и интерес-
нее спутник «Метеор», связь с которым нуждает-
ся в улучшении, поэтому мы постоянно прово-
дим эксперименты, изменяя параметры антенны. 
В мае Володя на вахте попробует усилитель к ней 
«присобачить». В планах и дальнейшее техусо-
вершенствование – мечтаю антенну поставить 
не на крышу, а на башню нашу шестидесятиме-
тровую! Я – высотник, могу это сделать, но надо 
решить сопутствующий вопрос: на такой высоте 
будет затухание в фидере, как сохранить связь?

Мы регулярно общаемся с Владимиром, со-
званиваемся по VIBER, ведь общая тема постоян-
но «подбрасывает» нам интересные идеи, кото-
рые хочется обсудить. С наших первых попыток 
получить данные с метеорологического спутника 
прошло чуть больше года, мы как-то параллельно 
пришли к тому, что стоит этим заняться. Когда в 
первый раз всё получилось – заработала связка 
программ, всё настроилось, информация пошла –  
радость была искренняя! Ощущения незабывае-
мые! Сейчас, конечно, уже не так – всё «на поток» 
поставлено.

Владимир, вообще, сомневался – заработает 
ли на Бованенково широкополосное оборудова-
ние, ведь на этих же частотах работает служба 
аэропорта, но с квадрифилярной антенной всё 
сложилось. А первую такую антенну я смастерил 
на межвахте – дома, в Рязани – там же и опробо-
вал, а потом уже увёз на Ямал.

Мне интересен и поиск технических реше-
ний, и процесс наблюдений за изменениями в 
природе! Я видел, как трещины возникали на 
Оби – а это съёмка из космоса с восьмисотки-
лометровой высоты! Меня даже любопытство 
взяло, и я позвонил нашим на Харасавэй – пока-
залась ли вода? Да, отвечают, есть такое! Пошла 
сверка космических данных с землёй!

Волей-неволей, мы начали разбираться в 
особенностях «расшифровки» спутниковых дан-
ных, различать облака и подстилающую поверх-
ность – это метеорологи так землю называют на 
космических изображениях облачного покрова. 
И точно могу вам сказать: когда тает снег – сним-
ки облаков на фоне земли становятся гораздо 
красивей!



42  |  Август 2018  |

К А р т и Н А  М и рА



|  Август 2018  |  43

Ф ОтО :  ю Л и я  К О р Ш у Н



44  |  Август 2018  |

К О р О ч е  ГО В О р я

люДмИла быкова
К Л А д О В щ и К  у ч Ас т К А  П О  Х рА Н е Н и ю
и  р е А Л и з А Ц и и  М Ат е р и А Л ь Н О - т е Х Н и ч е с К и Х
р е с у р сО В  А д М и Н и с т рА Ц и и
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ПО зОВу дуШи:
Х удОжНиК -
тОт, К тО
Не тВОрить
Не МОжет!

СКОЛЬКО ПРЕКРАСНОГО И НЕПОВТОРИМОГО 
ВОКРУГ НАС, НО ЛИШЬ НЕМНОГИМ ДАНО 

зАПЕчАТЛЕТЬ МГНОВЕНИЯ жИзНИ, СОХРАНИВ 
ИХ В ПРОзЕ ИЛИ С ТИХАХ, ФОТОГРАФИЯХ 

ИЛИ ФИЛЬМАХ. КА ж ДыЙ ИЩЕТ Д ЛЯ СЕБЯ 
СВОЙ ПУ ТЬ САМОВыРА жЕНИЯ, СВОЙ СПОСОБ 

ОТРАзИТЬ МИР. ОДНА Из ТАКИХ ЛЮДЕЙ – 
ЛЮДМИЛА БыКОВА – У жЕ ДАВНО ИзВЕС ТНА 

СРЕ ДИ КОЛЛЕГ СВОИМИ УДИВИТЕ ЛЬНыМИ 
жИВОПИСНыМИ РАБОТАМИ.
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Сейчас много времени Людмила уделяет своим любимым 
сыновьям – четырёхлетнему Захару и восьмилетнему 
Фёдору. Старший сын художницы пошёл по стопам сво-
ей мамы – он превосходно рисует. Особенно Фёдору 
удаётся отображать технику в перспективе.

Даже в самые занятые и хлопотные периоды жиз-
ни не заниматься любимым делом – не получалось. Всегда находились 
люди, которым необходимо было что-то нарисовать, и она не могла 
отказать. Самое долгое и сложное для неё – натянуть багет. А потом 
всё идёт как «по маслу», возникает в душе и отражается на холсте…

Людмила пишет во многих техниках живописи: энкаустике, тем-
перной, настенной (известковой), клеевой, пользуется масляными 
и синтетическими красками, гуашью, акварелью, пастелью. Владеет 
несколькими техниками батика и прочих изысков декоративно-при-
кладного искусства. Под рукой художницы – неизменный блокнот, в 
котором она делает зарисовки. Со временем Людмила стала замечать, 
что всё, что она там запечатлевает – через некоторое время мистиче-
ским образом сбывается в жизни.

– Сколько себя помню – всё время 
рисую, – начала рассказ о себе Людмила 
Быкова. – Художественная школа в детстве, 
педучилище и пединститут по специальности 
«учитель рисования и черчения». Рисование 
для меня – как наркотик, без которого не могу.

– Будто картина вырывается наружу, –  
рассказала художница. – Я как‑то нарисо‑
вала городок с небольшими уютными до‑
миками, дорожками из брусчатки, а через 
полгода мы с родителями переехали в Вы‑
борг – виды в нём – как из моих зарисовок. 
Кто‑то скажет, что это мистика какая‑то, но 
мне так жить интереснее.

К О р О ч е  ГО В О р я
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С одной стороны, Людмила – философ и мечтатель, веч-
ный ребёнок, с чистым сердцем и тонкой душевной ор-
ганизацией. С другой – кропотливый, дотошный ре-
месленник, трудяга. У её работ есть душа. Прежде чем 
рисовать, художница обдумывает сюжет, собирает ин-
формацию, как говорят: «пропускает идею через себя».

Не имеет значения, в каком стиле написана интерьерная карти-
на, важно другое – то настроение, которое она дарит пространству. 
Людмила Быкова разработала свою методику: оформлять интерьеры в 
соответствии с психотипом заказчика. Решение такое: импульсивным –  
спокойное, меланхоликам – яркое и бодрящее.

Она не очень любит рассказывать о себе, почти так же – как не 
любит показывать незаконченную работу. После завершения каждого 
полотна – большого или маленького – долго восстанавливает душев-
ные силы. Но без рисования – не может. Так работает таинственный 
внутренний мир художника. У Людмилы большие творческие планы: 
лепить из глины, расписывать шёлковые платки, рисовать с натуры 
где-нибудь в далёком увлекательном путешествии – только бы времени 
хватило!

– Я считаю, что картина должна «жить» –  
быть востребована, чтобы её кто‑то полю‑
бил, повесил на самое видное место, – уве‑
рена Людмила Быкова. – Я как‑то угадываю 
настроение заказчика, важные для него мо‑
менты, события, места. Посмотрела в глаза, 
заострила внимание на какой‑то фразе, ин‑
тонации – и угадала. Работаю в основном 
ночью, чтобы никто не отвлекал, как в трансе 
каком‑то… Потом рассматриваю работу и 
думаю: как же это так у меня нарисовалось?

К О р О ч е  ГО В О р я
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зАГОРАТЬ НА ПЛЯжЕ ПОД жАРКИМ 
СОЛНЦЕМ, НАПРИМЕР, В СОчИ ИЛИ 
АНТА ЛИИ, БРОДИТЬ ПО УзКИМ 
УЛОчКАМ С ТАРОЙ ЕВРОПы, СОВЕРШИТЬ 
ГАС ТРОНОМИчЕСКОЕ ПУ ТЕШЕС ТВИЕ  
В С ТРАНы АзИИ, ПОБыВАТЬ НА ВЕРШИНАХ  
КАВКАзА ИЛИ А ЛЬП – КА ж ДыЙ 
ОРГАНИзУЕТ ОТПУСК В зАВИСИМОС ТИ ОТ 
СОБС ТВЕННыХ ПРЕ ДПОчТЕНИЙ. А Д ЛЯ 
А ЛЬБИНы Г УМЕРОВОЙ ИДЕА ЛЬНыЙ ОТДыХ 
НЕМыС ЛИМ БЕз ОКЕАНА И ДОСКИ Д ЛЯ 
СёРФИНГА.
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– Вода – это моя стихия! Я всю жизнь грезила 
об океане. Телевизионные передачи о путешестви-
ях, фильмы и видео из интернета о сёрферах – всё 
это очень впечатляло меня. Однажды я решила во 
что бы то ни стало осуществить мечту, – начала 
рассказ о своём увлечении Альбина.

Чтобы научиться управлять «доской», де-
вушка отправилась в Марокко. Эта страна отли-
чается уникальным климатом: на западном по-
бережье жар африканского солнца отлично ком-
пенсируется прохладой Атлантического океана. 
Широкие прибрежные зоны с пологими волнами 
считаются лучшим местом для обучения нович-
ков.

– Если вы никогда не стояли на «доске», то 
сразу в воду вас никто не пустит. Любой инструк-
тор сначала проводит теоретическую подготовку. 
И уже на этом этапе могут возникнуть первые 
сложности. Языковой барьер возможен, даже если 
вы неплохо владеете английским. У сёрферов свой 
слэнг, поэтому лучше заранее подучить некоторые 
термины, – посоветовала Альбина.

КРАТКИЙ С ЛОВАРЬ СёРФЕРА

Лайнап – воображаемая линия в океане, где волна ещё не обруши‑
лась, но уже достаточно резкая, чтобы толкнуть доску.

Аутсайд – зона за лайнапом, где волны проходят ещё не закрывшись, 
используется сёрферами для отдыха. 

Аут – волна, которая превосходит размером средние волны и закры‑
вается выше лайнапа. 

Пена – буквально пена от закрывшейся волны. 

Баррел – волна, образующая «трубу», в которую можно заехать. 

Фин – плавник серфборда, на разных досках их число варьируется от одного 
до пяти.

Лиш – специальный шнур, которым сёрфборд крепится к ноге сёр‑
фера. 

Тейкоф – момент, когда доска начинает скользить по волне. 

Поп-ап – вспрыгивание на доску, процесс перехода из горизонталь‑
ного положения при гребле в вертикальное при проезде по волне. 

Вайпаут – падение с волны с последующим кувырканием в пене.
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Пройдя курс «молодого сёрфингиста» в Ма-
рокко, но так и не поймав свою волну, через пять 
месяцев надымчанка отправилась в Португалию. 
Эта страна имеет большую популярность среди 
профессионалов, на её пляжах даже проводятся 
мировые чемпионаты по этому виду спорта. 

– В португальском городе Назаре я видела 
самые большие волны в своей жизни – около 25 
метров. Но на такие споты не пускают любителей. 
Там даже охрана специальная есть, дежурят меди-
ки и спасатели. Там я была свидетелем ситуации, 
когда один сёрфер совершил неудачную попытку 
«встать на волну». Он падал просто с огромной 
высоты. Было страшно, но даже это меня не оста-
новило, – призналась девушка.

Благо, в Португалии много спотов, подходя-
щих для людей с разным уровнем подготовки. К 
тому же в сёрф-тусовке принято помогать и поддер-
живать друг друга, но нельзя забывать и о манерах. 

– В сёрфинге существует определённый 
«этикет». Например, на воде нельзя «дропать», то 

есть вставать на волну, если по ней уже кто-то ка-
тится. Или вот: приоритет имеет сёрфер, который 
находится ближе к пику (там, где волна начина-
ет рушиться), или тот, кто сидит выше и раньше 
поймал волну. Обойти его в последний момент 
считается дурным тоном. В общем, на воде нуж-
но придерживаться определённых правил и быть 
вежливым, тогда в тусовке ты быстро станешь 
«своим», – пояснила Альбина.

В следующую поездку девушка решила 
сменить прохладную Атлантику на тёплые воды 
Индийского океана и отправилась в Индонезию. 
Бали – колоритный остров. Дикие пляжи, тропи-
ческие заросли и самобытная культура местных 
жителей притягивают толпы туристов и огром-
ное количество сёрферов со всего мира. Впрочем, 
здесь каждый найдёт свою волну. Более сорока 
сёрф-спотов, десятки кэмпов и школ сёрфинга де-
лают Бали привлекательным для любителей этого 
вида отдыха и профессиональных спортсменов. 

– Обожаю утро на Бали. Встаю в четыре часа, 

К ЛАССИФИКАЦИЯ ДОСОК Д ЛЯ СёРФИНГА

Шортборд (англ. Shortboard) – пожалуй, самая популярная доска для сёрфинга, 
длиной меньше 7 футов, с изогнутым рокером, который позволяет выполнять 
резкие маневры на критической секции волны. 

Лонгборд (англ. Longboard)  – прабабушка всех современных сёрфбордов, 
длина варьируется от 8 до 12 футов, прекрасно подходит для катания на ма‑
леньких, пологих волнах, но при наличии достаточного опыта, можно идти и в 
более суровые условия.

Фанборд (англ. Funboard) – «весёлая доска» – это промежуточный вариант между 
шортбордом и лонгбордом, длина фанборда обычно от 6 до 8 футов, быва‑
ет самых разных форм, но все их объединяет одно – на них легко и весело 
кататься на волнах среднего размера. 

Фиш (англ. Fish) – «рыбка», короче и шире шортборда, хороша для катания на 
маленьких, рваных волнах, когда условия далеки от идеальных. 

Ган (англ. Gun) – «ракета», предназначена для огромных волн. 

Гибрид (англ. Hybrid) – микс из элементов разных типов сёрфбордов.

К О р О ч е  ГО В О р я
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сажусь на байк и еду на спот. Уже к рассвету успе-
ваю посидеть на берегу океана и посмотреть – 
«почитать» океан. Это время особого душевного 
состояния, когда ты наслаждаешься прекрасным 
видом и предвкушением встречи с волной, – по-
делилась надымская сёрфингистка.

После нескольких поездок на индонезийский 
остров, Альбина приобрела достаточный навык для 
самостоятельного катания, а бывшие инструкторы 
стали друзьями, готовыми всегда радушно встре-
тить девушку из российской северной глубинки. 
Теперь у неё в планах купить собственную доску. 
Кстати, они бывают разные: длинные и короткие, 
узкие и широкие, с круглым и острым носом.

– Я люблю классические лонгборды. На них 
хорошо лежать и разгребаться на волны, а встав 
на ноги, можно ходить по доске от хвоста к носу, 
делать разные «фишки». Лонгборд – это больше 
искусство и это красиво! Выбор сёрфа зависит от 
множества факторов. Например, профессиональ-
ные спортсмены предпочитают шортборды, для 
больших скоростей и высоких волн выбирают 
доски с узким «хвостом» и так далее, – отметила 
Альбина некоторые особенности сёрфинга. 

Стоимость доски начинается от пятисот дол-
ларов, а любой ремонт от ста. Поэтому каждый 
сёрфер трепетно относится к своему борду, а не-
которые даже одухотворяют его. Считается, чем 
лучше хозяин забоится о своей доске, тем она на-
дёжнее – не подведёт на самой крутой волне. Но 
не стоит пугаться дороговизны этого увлечения.

– Меня часто спрашивают, сколько нужно 
денег, чтобы слетать на Бали. Я отвечаю, – не боль-
ше, чем для отдыха в Сочи. Самая дорогая статья 
расходов – авиабилеты. Но и здесь можно сэконо-
мить, если купить билеты с двумя пересадками. 
Конечно, 24 часа в дороге переносятся тяжеловато. 
Но, поверьте, это того стоит! А жильё и продукты 
в Индонезии очень дешёвые, так что можно полно-
ценно наслаждаться отдыхом, – с уверенностью 
опытного путешественника дала совет Альбина.   

Кстати, надымчанка готова поделиться лич-
ным опытом. На своей странице «ВКонтакте» 
она опубликовала предложение отправиться на 
райский остров вместе с ней. Поездка заплани-
рована на осень. Все, кто хочет «оседлать» вол-
ну, насладиться тёплым океаном и почувствовать 
дух свободы, могут рассчитывать на поддержку 
Альбины, которая с удовольствием станет прово-
дником в захватывающий мир сёрфинга. А сама 
Альбина мечтает расширить «свои горизонты» до 
Гавайев и Калифорнии. Удачи ей в осуществлении 
заветных желаний!

эТИКЕТ СёРФЕРА

Соблюдай приоритет: первый встаёт на волну тот, кто находится ближе 
её к пику. 

Не дропай: подрезать того, у кого приоритет – табу! К тому же это опасно!

Не бросайте доску: нужно контролировать, где находится ваша доска, 
иначе она может полететь в людей, находящихся сзади. 

Знайте свои силы: если вы не уверены в себе, не стоит заплывать в центр 
толпы на лайнапе.

Не жадничай: если вы взяли волну из приоритета, дайте и другим шанс 
показать себя во всей красе.

Извиняйся: будьте вежливы и попросите прощения, если случайно нару‑
шили правила хорошего тона.

Помогай: если ты сёрфер с опытом, не скупись на советы новичку, а если 
кто‑то попал в опасную ситуацию, окажи помощь.

Улыбайся: всегда будь на позитиве! Это помогает смягчить атмосферу 
на лайнапе.

К О р О ч е  ГО В О р я
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К О р О ч е  ГО В О р я ПрАВиЛА  
НесК учНОй жизНи

зАчЁт!
УчАС ТИЕ В КВН, ПРЕОДОЛЕНИЕ КРОЛЕМ 
«ВОДНыХ ДИС ТАНЦИЙ» В зАчёТ 
СПАРТАКИА Ды ПАО «ГАзПРОМ», ДОС ТОЙНАЯ 
С ДАчА НОРМАТИВОВ НА зНАчОК Г ТО, 
УчёБА НА МУНИЦИПА ЛЬНОМ ФОРУМЕ 
«ШАГ В БУДУЩЕЕ» И ЕЩё МНОГОЕ-МНОГОЕ 
ДРУГОЕ. ОТНЮДЬ НЕ «СБОРНАЯ СОЛЯНКА», 
А ПРИВычНыЙ РИТМ жИзНИ НАШЕГО 
ГЕРОЯ – ДМИТРИЯ К УМИНОВА. КАК КОЛЛЕГА 
ОТДЕ ЛЯЕТ зёРНА ОТ ПЛЕВЕ Л И ОС ТАВЛЯЕТ  
В СВОёМ ГРАФИКЕ ЛИШЬ САМОЕ 
ИНТЕРЕСНОЕ, Мы УзНА ЛИ В РЕ ДКИЕ 
СВОБОДНыЕ МИНУ Ты эТОГО чЕ ЛОВЕКА.

– Я инженер промышленной энергетики. Сначала вы-
брал профессию, а потом она мне понравилась. И я уверен, 
что это нормальный ход жизни: только приняв участие в 
чём-то, можно сказать: «Да, это моё» или «Это не для меня».

– К счастью, жизнь – это не только работа. 
Мне нравится учиться чему-то новому, быть от-
крытым этому.

ДмИТРИЙ
к умИнов

и Н ж е Н е р  Отд е Л А  с Б ы тА  и  э Н е р ГО К О Н т р О Л я
у П рА В Л е Н и я  « я М А Л э Н е р ГО ГА з »

– эТО «ГАзПРОМ
» ДАёТ М

НЕ ТАКУЮ
 

ВОзМ
Ож

НОСТЬ – РЕАЛИзОВы
ВАТЬ СЕБЯ С 

РАзНы
Х СТОРОН. СЕГОДНЯ М

НЕ эТО ВАж
НО.

–  НЕ ВСё, чТО МНЕ ПРЕ Д ЛАГАЕТ 
жИзНЬ, Я ПРИНИМАЮ. Мы ВСЕ 
зДОРОВО ОГРАНИчЕНы ПО ВРЕМЕНИ.
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– На все мероприятия я стараюсь приходить с семьёй –  
женой и дочкой. Если я плаваю – они в числе болельщиков, 
если я на сцене – среди зрителей.

– Такой образ жизни – ни дня на диване – я скопиро-
вал из своего детства. Отец часто бывал на охоте-рыбалке, 
а моя мама до сих пор ходит на лыжах.

– Я желаю себе больше времени в сутках, которое 
потрачу на семью и саморазвитие. А ещё – найти люби-
мое дело, ради которого я утром вскакивал бы с постели, 
чувствуя драйв. Верю, что уже очень скоро смогу обрести 
это чувство!

– Спорт – мой обычный ритм жизни. После семьи, 
тренировки и образовательные курсы – на первом месте.– Моя четырёхлетняя дочь часто бывает на 

моих тренировках – по пейнтболу, ГТО. Да и свои 
не пропускает: недавно участвовала в концерте 
танцевально-спортивного коллектива «Алеман».

– мнЕ нРавИТс я 
пРос То быТь,  
а цЕ лИ появляюТс я  
по хоДу ДвИжЕнИя.
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К А р т и Н А  М и рА
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Ф ОтО :  д е Н и с  П у ГА ч е В
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ЕЩё ДВА ГОДА НАзА Д ДЕНИС зАВОРИН 
ПОДыСКИВА Л СЕБЕ РАБОчИЙ  

ПОРТФЕ ЛЬ В МАГАзИНАХ, А СЕГОДНЯ  
НЕ ТОЛЬКО НОСИТ ДОК УМЕНТы  

В ДЕ ЛОВОМ АКСЕСС УАРЕ СОБС ТВЕННОГО 
ИзГОТОВЛЕНИЯ, НО И СНАБДИЛ 

ПОХОжИМИ ДОБРыЙ ДЕС ЯТОК ДРУзЕЙ  
И КОЛЛЕГ. А ВЕ ДЬ ЛЕТОМ 2016-ГО  

ОН И ПОДУМАТЬ НЕ МОГ, чТО ВДРУГ 
С ТАНЕТ КОжЕВЕННыХ ДЕ Л МАС ТЕРОМ!

КАК де ЛО 
МАстерА 
НАШЛО

Х О Б Б и  & К О Л Л е К Ц и я
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ДЕнИс
завоРИн
з А М е с т и т е Л ь  Н А ч А Л ь Н и К А
с Л у ж Б ы  Г Л А В Н О ГО  М А р К Ш е й д е рА

Как всё началось? Просто человек искал порт-
фель, стараясь подобрать хороший вариант с 
балансом цена-качество. А обнаруживал или 
дешёвый (и не очень) китайский ширпотреб, или 
итальянскую кожгалантерею по баснословным 
ценам. На мысль о самостоятельном «сотворе-

нии» нужной вещи Дениса натолкнул случайный визит в лавку 
кожевников-кустарей в Коктебеле, когда летом он с женой 
приехал в Крым отдохнуть. Небольшой магазинчик предлагал 
покупателям достаточно широкий ассортимент: байкерские 
жилетки, кепки и браслеты, кошельки, портмоне и… портфели.
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Вожделенный портфель вдруг 
из планов «купить» перешёл в пла-
ны «сшить». Как признаётся Денис, 
впечатлила его хорошая качествен-
ная кожа – плотная, выделанная «как 
надо», и то, что все товары в лавке были 
сделаны просто, не «замудрёно», но, 
как говорится, «сердито». Когда семья 
вернулась домой, на помощь пришёл 
интернет: Денис быстро выяснил, что 
приобретение нужного набора инстру-
ментов и качественных материалов об-
ходится тысяч на десять дешевле, чем 
покупка изделия итальянского бренда.

Риск был. Ведь до этого момента 
Денис не занимался ничем подобным! 
И пока новоявленный кожевник ждал 
прибытия заказа, сделанного по ин-
тернету, на глаза ему попалась кожаная 
папка со сломанной молнией. Лежала 
дома без дела, а выбросить было жалко. 
Она-то и стала исходным материалом 
для самого первого портмоне, кожи 
хватало с запасом! В Надыме нашлись 
и пробойники, нужные для работы, и 
кобурная кнопка для крепления кла-
пана застёжки! Получилось!

С тех пор на счету у мастера – ко-
жевника Дениса Заворина более ста из-
делий! Показывая катушку со специ-
альными нитками для работы по коже, 
Денис смеётся – «Четвёртая на исходе». 
А в катушке-то каждой по сто метров! 
Портмоне, портфели, кошельки, ключ-
ницы, чехлы для телефонов и монет-
ницы – что только не просили сделать 
друзья и коллеги, увидев Дениса с са-
мостоятельно сшитым портфелем! Не-
смотря на полнейшее отсутствие опы-
та, результат эксперимента вышел на 
зависть и опытным мастерам!

А кожевенное дело увлекло Заво-
рина всерьёз. По словам Дениса, далось 
ему мастерство легко, видимо, из-за 
хорошего геометрического видения. 
По специальности инженер-карто-
граф в институте ещё научился супер-
точно отрисовывать самые сложные 
кривые. Так что сегодня, только уви-
дев какое-либо изображение, он ясно 
представляет его размерность с учётом 
толщины кожи. Так и рождаются но-
вые изделия – с проекта, который про-

Х О Б Б и  & К О Л Л е К Ц и я
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рабатывается в деталях. Ведь важно 
учесть перегибы кожи, «запасы» объ-
ёма для того, чтобы всё необходимое 
поместилось в кармашки и отделения.

Работа над портфелем может за-
нять от недели до трёх месяцев в зави-
симости от его функциональных осо-
бенностей. А простые портмоне мастер 
может сделать за пару часов! Появился 
опыт работы с разными видами кожи. 
Есть в коллекции планшет по типу 
командирского из шорно-седельной 
кожи растительного дубления, жёст-
кой, гладкой и крепкой, предназна-
ченной для пошива сёдел и уздечек. 
Сделал Денис и несколько портфелей 
из кожи хромового дубления, которую 
выдерживают под прессом, чтобы при-
дать поверхности определённый вид, 
например, имитировать шкуру бизона.

«Основное удовольствие – ви-
деть, как идея воплощается в реальную 
вещь», – говорит Денис Заворин и не 
собирается останавливаться на до-
стигнутом. Он пользуется уважением 
в группе интернет-кожевников «ВКон-
такте». Работы Дениса привлекли вни-
мание не только надымчан, посылал он 
свои и изделия уже и в Новосибирск, и в 
Самару. Качество гарантирует!

Сегодня работы Дениса Заворина 
украшает авторское клеймо, которое 
он самостоятельно разработал и сам же 
наносит на кожу методом лазерной гра-
вировки. Задумывается мастер об овла-
дении тиснением, способным превра-
тить изделие в совершенно уникальное! 
На коже специальным инструментом 
выдавливается рельеф, изображение 
может быть от простого вензеля до са-
мого сложного рисунка. Уже и кожа за-
куплена, какая требуется для этой тон-
кой работы, скоро и руки дойдут.

Ежедневные полтора-два часа лю-
бимого занятия сразу после работы ста-
ли привычкой. Обычный стол, набор 
инструментов в коробке – подготов-
ка занимает две минуты. Прошедшие 
два года, пожалуй, не только научили 
Дениса Заворина настоящему ремеслу, 
но и открыли ему много нового о себе 
самом. Хотеть – это одно, а рискнуть и 
сделать – совсем другое!

Х О Б Б и  & К О Л Л е К Ц и я
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РЕгИна 
заЩЕпЕнкова
р у К О В Од и т е Л ь  с т уд и и  д О М А  К у Л ьт у р ы  « ю Б и Л е й Н ы й »
у П рА В Л е Н и я  П О  э К с П Л уАтА Ц и и  В А Х тО В ы Х  П О с е Л К О В

ПОЛиМ
ерНАя ж

изНьВ еже днеВники, которые оформляет полимерной глиной 
регина ЗащепенкоВа, глупос ти не Запишешь. они нас только 
красиВы и тонко Выде ланы, что опре де лённо должны хранить 
В себе к акие‑то тайны, ЗаВетные мечты или напис анный от 
руки роман, дос тойный нобе леВской премии. мудрые соВы, 
горде лиВые паВлины, лёгкие бабочки. её работы дышат 
жиЗнью. Волшебные обложки иЗ полимерной глины украшают 
блокноты, ВиЗитницы, Записные книжки, чех лы д ля те лефоноВ.
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– Дело художника – создавать радость. 
Я очень люблю красивые вещи и никогда не 
пройду мимо необычных кошельков, блок-
нотов. Поэтому пять лет назад мне тоже за-
хотелось сделать что-то интересное и запо-
минающееся, – поделилась Регина. – Магия 
полимерной глины захватила, увлекла и по-
дарила массу сказочных идей, которые тут 
же воплощаются в эскизах, обретают цвет, 
а потом и создаются из глины. У меня очень 
много работ на северную тематику.

В её руках обычная тетрадь превра-
щается в настоящий шедевр. Забавные и се-
рьёзные, все эти «книжки» поражают вни-
мательностью к мелким деталям и любовью, 
с которой художница их создает.

– Все мои работы рождены методом 
проб и ошибок. Есть удачные, есть не очень. 
Я всё еще учусь, – уточнила мастер, демон-
стрируя один из оформленных ежедневников.

Заметим, что работы пангодинской 
художницы давно коллекционируют лю-
бители такого искусства по всей стране. 
Самые красивые работы Регины Защепен-
ковой мгновенно улетают в Воронеж, там 
живёт коллекционер, который старается не 
упустить шанс на эксклюзив.

– Во время работы я прямо горю жела-
нием быстрее создать картину. А вот после 
её рождения интерес быстро пропадает. По-
этому с легкостью и расстаюсь с ней, – рас-
сказала героиня нашей истории. – Все рабо-
ты в одном экземпляре. И я вряд ли сделаю 
ещё одну копию, это уже пройденный этап.

Шикарные обложки для блокнотов – 
не единственное, над чем работает худож-
ница. Ее очаровывает всё, что связано с 
полимерной глиной, поэтому образ её ма-
ленькой дочери к любому празднику всегда 
продуман идеально. Маленькая красавица 
всегда наденет новые бусы, браслеты, веноч-
ки из полимерной глины, с любовью сделан-
ные мамиными руками.

Работы Регины Защепенковой, без со-
мнения, могут вдохновить на творчество. 
И, наверняка, это именно то, чего хочется 
каждому художнику: делать людей счастли-
вее и совершенствовать мир посредством 
искусства.

НА БЛОКНОтАХ
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ДмИТРИЙ 
шулаков

В Од и т е Л ь  А ВтО М О Б и Л я 
у П рА В Л е Н и я  П О  сОд е р ж А Н и ю 

К О М М у Н и К А Ц и й  и  сО О р у ж е Н и й

J - Л и д е р ы

ОТ ПРИНУ ж ДЕНИЯ – К ЛЮБВИ
– Прежде чем сесть за руль такой ма-

шины, я сильно сопротивлялся. Но когда 
я ощутил прилив адреналина, сумасшед-
шую скорость и жажду победы, я понял, 
что просто влюблен в гонки! Чувство по-
лёта такое, что аж дух захватывает.

НИКАКОЙ РОМАНТИКИ!
– В гонках всё происходит на уров-

не рефлексов. Думаешь только о победе 
и том, чтобы не допустить ошибку. По-
этому никаких романтических мыслей! 
С ними никогда гонку не выиграешь.

АВТОМОБИЛЬ – ГАРАНТИЯ БЕзОПАСНОС ТИ
– Принято считать, что экстре-

мальное вождение опаснее, чем бытовое 
катание. Мой личный опыт говорит об 
обратном. Специальное кресло, ремни, 
шлем и защитные дуги в моём гоночном 
автомобиле – гарантия моей безопасно-
сти. На гонках такая «тряска», если плохо 
пристегнуться, почки «отлетят».

НАВС ТРЕчУ МЕчТЕ
– Моя мечта – получить звание ма-

стера спорта по автомобильному спорту. 
Я надеюсь, что она когда-нибудь сбудет-
ся. Для этого нужно попасть на Чемпио-
нат России, да и подготовка автомобиля 
должна быть соответствующей. Там дру-
гие спортивные законы, другие понятия.

J-л и д еры
бЕшЕныЕ скоРос ТИ, чувс Тво свобоДы,  
взРыв а ДРЕна лИна. И вЕсь мИР мЕ льк аЕТ! Ес лИ Ты 
с ТРЕмИшьс я быТь нас ТояЩИм лИДЕРом, любИшь 
ИспыТываТь нЕИмовЕРную скоРос Ть И чувс ТвоваТь 
вк ус побЕ Д, бЕ з сомнЕнИя, Ты ИлИ у жЕ оДИн Из нИх,  
ИлИ скоРо Им буДЕшь – Ис ТИнным гонЩИком!
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НЕ зА НАГРА ДАМИ, А зА УДОВОЛЬС ТВИЕМ
– Настоящий мужчина в жизни 

всегда пытается быть лидером. Для 
многих гонки – хороший пример про-
явления лидерских качеств. Раньше я 
стремился к победе, хотел завоевать 
какое-то место, у меня достаточно мно-
го наград. А сейчас просто хочется по-
кататься для себя.

ЕзДА НА ГРАНИ ВОзМОжНОГО
– На соревнованиях выклады-

ваюсь на сто процентов. Казалось бы, 
проехал всего ничего, а за это короткое 
время так «накрутишь» руль, что рук 
не чувствуешь. Всегда еду на грани воз-
можного.

J-л и д еры
ГЛАВНОЕ, чТО ВНУ ТРИ

– Уверенности добавляет мой «УАЗик». Многие су-
дят гонщика по внешнему виду его автомобиля. Я считаю, 
что главное – внутреннее состояние. Ведь, как говорится, с 
лица воды не пить. У меня боевая машина. Поэтому всегда 
приходится поддерживать своего четырёхколёсного друга  
в хорошем техническом состоянии.

СИЛы ВзАМЕН НА ДИСЦИПЛИНУ И НАС ТРОЕНИЕ
– Этот экстремальный вид спорта отнимает много сил, но 

в ответ дарит хорошее настроение и уверенность в управлении 
автомобилем. Определённо, спортивное вождение накладывает 
отпечаток на гражданскую езду. Прежде всего, дисциплинирует. 
Были случаи, когда техника прохождения поворотов или еще 
какого-нибудь препятствия выручала и на работе, и в жизни.

ЛЕчЕБНАЯ ВИБРАЦИЯ
– Сама гонка – своего рода сеанс вибромассажа. Не-

давно узнал, что в современной медицине существует целое 
направление лечения «дрожанием». Вибрация «сотрясает» 
наши органы чувств, мышцы и мозг, вследствие чего начи-
наешь творить и думать. Получается, я таким образом лечусь 
круглыми сутками, потому что вождение – моя работа.

вла ДИмИР 
новожИлов

В Од и т е Л ь  А ВтО М О Б и Л я   у П рА В Л е Н и я  П О  сОд е р ж А Н и ю  
К О М М у Н и К А Ц и й  и  сО О р у ж е Н и й
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N O  CO M M E N T

Ф ОтО :  е Л е Н А  Г Л у Ш К О В А
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М Н е Н и е  э К с П е р тА

Быть тВОрЦОМ 
сВОей с удьБы: 
АКтиВНые 
дейстВия 

ПАссиВНОе 
ПриНятие

А давайте, перейдём от прилагательного 
к существительному? Кого называют творцом? 
Чаще всего это слово применимо к Богу, не так 
ли? Из-за чего? Из-за того, что по Библейской 
истории Бог сотворил мир. Сотворил или соз-
дал, творец или создатель – это равные поня-
тия. И они проясняют ключевой смысл – что-
бы быть творцом, нужно что-то делать. В чём 
заключается ваша созидательная роль в отно-
шении собственной жизни? Не в плане хобби, 
какую бы важную часть вашей реальности оно 
не занимало, а в жизни в целом?

Судя по тому, как часты сегодня в сети 
заголовки: «Десять способов преодолеть твор-
ческий ступор», «Пять решений, помогающих 
разбудить в себе творческое начало», – тема 
для современности актуальная. В чём секрет её 
привлекательности? В том, что современный 
мир показал, что творческое, то есть активное, 
отношение к жизни позволяет создавать свою 
дорогу, менять судьбу. Именно поэтому мно-
гие сетуют на то, что не знают, как стать твор-
ческими, но хотят этого. И, опять же, люди не 
ищут нестандартных (творческих) решений 
этой дилеммы, а жаждут получить пять-десять 
рецептов, одинаково подходящих для всех. 
Чувствуете подвох?

НАзыВАЯ КОГО-ЛИБО ТВОРчЕСКИМ чЕ ЛОВЕКОМ,  
ЛЮДИ чАС ТО ИМЕЮТ В ВИДУ РАзНОЕ. С ТАНДАРТНО,  
ТАКИМ эПИТЕТОМ НАГРА ж ДАЮТ ХУДОжНИКОВ, ПИСАТЕ ЛЕЙ 
И ПРОчИХ ПРЕ ДС ТАВИТЕ ЛЕЙ ИСК УСС ТВА. СЕГОДНЯ К НИМ 
ПРИчИС ЛЯЮТ И ТЕХ, К ТО УВЛЕчёН КАКИМ-ТО ХОББИ.

иЛи
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P. S. НАйДИТе СРеДИ БЛИЗКИХ ЛюДей ТеХ, КТО НА ПУТИ 
ИЗмеНеНИй БУДеТ ВАС ПОДДеРжИВАТь, А Не 
СОВеТОВАТь ИЛИ КРИТИКОВАТь. еСЛИ ТАКИХ 
НеТ, ОгЛЯНИТеСь ВОКРУг – ИщИТе ТВОРцОВ, 
СмеЛее РАСшИРЯйТе КРУг ОБщеНИЯ, 
ОБРАщАйТеСь ЗА ПОДДеРжКОй  
К Тем, КОмУ РеАЛьНО УДАЛОСь  
ВыйТИ ЗА ПРеДеЛы СТеРеОТИПОВ.  
гДе ИСКАТь ТВОРцОВ? 
ПРОЛИСТАйТе «ДжОУЛь» – 
мы ПИшем ИмеННО 
О ТАКИХ ЛюДЯХ.

М Н е Н и е  э К с П е р тА

Творцы используют в жизни гораздо больше воз-
можностей, которые обычные люди просто не заме-
чают. У тех, кто привносит в свою жизнь созидатель-
ную активность, больше поводов для взаимодействия, 
больше шансов проявить себя. У творцов шире круг 
общения и, как правило, с ними чаще случаются при-
ятные неожиданности и счастливые «случайности».

Мы не хотим жить как тусклое большинство. Мы 
хотим быть похожими на людей, ломающих сложив-
шиеся представления о правильном и привычном. 
Герои, нарушающие стереотипы, привлекательны. 
Жизнь показывает, что у таких выше вероятность 
«схватить удачу за хвост», с ними скорее и охотнее 
вступают в контакты, они выиграют конкуренцию за 
внимание, основную валюту будущего.

Творческие люди превращают прожитые годы 
и пережитое в содержание и смыслы. Их прошлое 
продолжает работать. Тогда и жизнь становится 
творчеством и его результатом одновременно. Свер-
шения жизни человека становятся произведени-
ями – и речь не идёт о картинах или книгах, речь 
идёт обо всём, что человек делает.

Творческий человек создаёт «поле». Каждый 
из нас его чувствовал, вдохновляясь радостным 

чТО ХАРАК ТЕРИзУЕТ ТВОРчЕСКОЕ ОТНОШЕНИЕ К жИзНИ?
– ГОТОВНОС ТЬ ДУМАТЬ, А ГЛАВНОЕ – ПОС Т УПАТЬ НЕТИПИчНО ПО 

ОТНОШЕНИЮ К ВАШИМ зНАНИЯМ, ИМЕЮЩИМСЯ НАВыКАМ И ОПыТ У.
– ОТСУ ТС ТВИЕ С ТРАХА ПЕРЕД НЕИзБЕжНыМИ ОШИБКАМИ. УМЕНИЕ 

ИзВЛЕКАТЬ Из НЕУДАч УРОКИ.
– УМЕНИЕ УчИТЬСЯ И ВОСПРИНИМАТЬ жИзНЬ КАК ИГРУ, ПРОЦЕСС,  

А НЕ ДВИжЕНИЕ ОТ ОДНОЙ ЦЕЛИ К ДРУГОЙ.

общением с человеком, который находится в 
активном диалоге с миром.

А теперь вернёмся к вопросу о том, как пре-
одолевать препятствия на пути к творческому от-
ношению к жизни. Прежде чем думать, как пре-
одолевать какие-либо препоны, их стоит опреде-
лить. Вспомним, что главное – что-то делать, а не 
только думать. С этого предлагаем и начать.

– Запишите на бумаге причины, которые 
мешают вам творчески создавать свою реаль-
ность. Дайте себе на это пять минут (в условиях 
сжатых сроков креативность мышления растёт).

– Затем разделите список на реально волну-
ющие вас проблемы и «отговорки». Обманывать 
себя ни к чему – традиционное «нет времени» 
точно касается создания монументальных поло-
тен на холсте, но не имеет никакого отношения 
к созданию творческой обстановки на рабочем 
месте или готовки ужина под музыку, а не под 
унылую бубнёжку из телевизора.

– Возьмите яркий маркер и реальные при-
чины пронумеруйте в последовательности от са-
мой сложной к самой просто решаемой. Начните 
со сложной – придумайте и запишите минимум 
три шага, которые вы готовы сделать, и не еди-
ножды, чтобы преодолеть свое препятствие.

– Начните действовать и не прекращайте! 
Оставьте за бортом самобичевания за несо-
вершенство результатов и двигайтесь в своём 
направлении. Реально – вы можете делать то, 
что вам хочется. То, о чем вы привыкли только 
мечтать.
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ИгоРь букИн
и Н с т р у К тО р  П О  с П О р т у  у ч Ас т К А  № 1  
П О  т е Х Н и ч е с К О М у  О Б с Л у ж и В А Н и ю  и  э К с П Л уАтА Ц и и  з д А Н и й 
у П рА В Л е Н и я  П О  э К с П Л уАтА Ц и и  В А Х тО В ы Х  П О с Ё Л К О В

десять Лет иГры сО сВетОМ
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– Сегодня я не представляю себя 
«нефотографом», мне странно от мыс-
ли что когда-то я не смотрел на мир 
через объектив. Даже когда в руках 
нет фотокамеры, глаза уже автомати-
чески ищут сюжеты для возможных 
кадров. А началось всё в 2007 году. Я 
учился в Ульяновском университете, 
в свободное время занимался в студии 
народного танца, и однажды, после за-
нятий, девушка, которая тоже ходила 
в студию, познакомила меня со своим 
парнем. Звали его Женя Дюжакин, в 
руках у него был фотоаппарат. Сейчас 
он fashion-фотограф в Питере.

Говорят, что случайных встреч 
в судьбе не бывает. Я склонен в это 
верить. Любовью к фотографии я «за-
разился» от нового знакомого прак-
тически сразу. Мы стали друзьями, 
вместе работали, но это позже. Для на-
чала, чтобы искать в себе фотографа, 
мне нужен был фотоаппарат. А хоро-
ший стоил тогда для меня, студента, 
баснословно! Я отказывал себе в удо-
вольствии сходить с друзьями в клуб, 
экономил на всём, ночами «таксовал» 
и всё же накопил на свой первый 
CANON D350.

С ЛУчАЙНыХ ВС ТРЕч 
В С УДЬБЕ НЕ БыВАЕТ
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Что-то показывал и советовал мне 
Женя, что-то я пробовал сам: снимал и 
портреты, и репортажи, да что я только 
не снимал! Я и сегодня не считаю себя 
профи в этом деле, ближе я к любителям 
по духу. В последнее время меня стали 
привлекать пейзажи, недавно попробо-
вал снимать движение звёзд вокруг По-
лярной звезды. Результатом пока не очень 
доволен, но это меня ещё больше «заво-
дит»! Думаю, скоро выпущу целую серию 
таких фото, но уже более оснащённый 
знаниями по таким съёмкам. Я практик: 
увидел снимок, который мне нравится, 
обязательно пробую сделать такой же! А 
уже потом читаю основные характери-
стики, как оригинал был создан.

Из важных для меня встреч с фо-
тографией упомяну ещё мастер-класс в 
Самаре, куда меня опять же Дюжакин 
позвал. Интернет в те годы так ещё раз-
вит не был, так что возможность по-
учиться у спеца из Москвы упускать не 
хотелось. Вот тогда я впервые попробо-
вал студийную съёмку, подержал в руках 
дорогущий фотоаппарат Canon 1D mark 
III, поработал с кучей «фотоприблуд», о 
которых раньше и не задумывался. Лин-
зы, светоотражатели, дополнительные 
светочувствительные объективы – вол-
шебство! Благо, что практики на мастер-
классе было много. Вдохновились мы 
тогда с Женей на многое.

Исходя из этого опыта, нача-
ли развиваться и решили поменять 
структуру свадебной фотографии в 
Ульяновской области! Традиционный 
набор снимков со свадьбы был тогда 
предсказуем до скуки, до некоторых 
берёзок в городе молодожёны протоп-
тали дорожки, а фотографы новых ва-
риантов не предлагали. В итоге за год 
примерно к нам присоединились ещё 
два единомышленника – парень и де-
вушка. И началось! Мы пробовали, ис-
кали каждый свой стиль, предлагали 
варианты, выкладывались на все сто!

Мы отходили от стандартов фо-
тографии, и с тех пор я помню слова 
одного известного фотографа. Andreas 
Feininger как-то сказал: «Технически 
совершенная фотография может быть 
самой скучной картинкой в мире».  

«ТЕХНИчЕСКИ СОВЕРШЕННАЯ 
ФОТОГРАФИЯ МОжЕТ 
БыТЬ САМОЙ СК УчНОЙ 
КАРТИНКОЙ В МИРЕ».

ANDReAS FeiNiNgeR
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Я полностью его поддерживаю! В век 
технологий, когда за плёнкой мы не сто-
им в очереди и не считаем кадры, что 
мешает пробовать? Можно «валить го-
ризонты» сколько угодно, можно сни-
мать снизу вверх! Хотите нежности в ка-
дре – СНИМАЙТЕ ПРОТИВ СОЛНЦА!

Мы искали дополнительные фо-
то-отражатели, вспышки… И начали 
выдавать такой материал, что привлек-
ли к себе внимание. Старшее поколение 
фотографов нас возненавидело, и тут 
пришлось научиться не бояться кри-
тики, а слушать и делать выводы, при-
нимая только конструктивные советы.

Одновременно начала активно 
развиваться соцсеть «ВКонтакте», где 
мы завели свою страницу. Мы не ожи-
дали, но пошёл вал заказов. У Женьки 
свадьбы были расписаны на год вперёд, 
у меня месяца на три-четыре! В один 
прекрасный момент городской женский 
журнал опубликовал рейтинг свадеб-
ных фотографов Ульяновска. Женька 
шёл первым, я – третьим. Это был успех.

Я учился на IV курсе, Женя уже 
заканчивал «универ». Параллельно мы 
начали работать для журнала, полу-
чив в своё распоряжение целый про-
ект по фотоиллюстрациям разных 
рубрик выпуска. Два месяца мы жили 
съёмками, арендовали студию, искали 
моделей. Но далеко не с первого раза 
с лучшими на наш взгляд снимками 
«попадали» в ожидания редакторов. 
Это тоже был опыт, опыт не отказы-
ваться от поиска, искать варианты и 
продолжать двигаться к цели. Почти 
каждый кадр, который я сделал, полу-
чался не с первого раза. Нужно любить 
сам процесс поиска более выгодного 
ракурса, так как глаз видит одно, а в 
кадре всё выглядит по-другому!

Для меня успешный кадр – это 
картинка, в которой присутствуют жи-
вые эмоции, а мир вокруг запечатлён 
так, что в игре света и теней, в цвете, в 
контрасте переданы самые прекрасные 
мгновения жизни. Я держу в руках не 
только фотоаппарат, а быстротечные 
секунды, которые никогда не повто-
рятся, но могут сохраниться в фото-
графии. Разве можно это не любить?
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Ф ОтО :  и ГО р ь  Б у К и Н
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К О р О ч е  ГО В О р я ПрАВиЛА  
НесК учНОй жизНи

ОВАЦии Не ГЛАВНОе. 
тиШиНА!

ПО С ЛОВАМ ВА ДИМА АС ЛЯМОВА,  
ТЯГА К СЦЕНЕ У НЕГО В КРОВИ.  
ЕГО СОБС ТВЕННАЯ ТЕАТРА ЛЬНАЯ 
эПОПЕЯ НАчА ЛАСЬ ЕЩё  
В С Т УДЕНчЕС ТВЕ И НА ВСЮ жИзНЬ 
ПОДАРИЛА ЕМУ СПОСОБ жИТЬ БЕз СКУКИ.  
КАК И В чёМ ПОМОГАЕТ 
АРТИС ТИчЕСКАЯ ДЕЯТЕ ЛЬНОС ТЬ,  
чТО ОНА ДАёТ И ОТК УДА, 
СОБС ТВЕННОЕ, ТЯГА К СЦЕНЕ БЕРёТС Я, 
РАССКАзыВАЕТ МНОГОЛИКИЙ АК ТёР 
«ПРОМЕТЕЯ».

ва ДИм 
ас лямов
В е д у щ и й  и Н ж е Н е р 
Л А Б О рАтО р и и  т е Х Н и ч е с К О ГО  М О Н и тО р и Н ГА  Г П А
и Н ж е Н е р Н О - т е Х Н и ч е с К О ГО  Ц е Н т рА

– КА ж ДыЙ РАз, КОГДА 
ВыХОж У НА СЦЕНУ, 
Я ВСЕГДА ВОЛНУЮСЬ. 
А У ж ЕС ЛИ ВыШЕ Л – 
ВСё, ИГРАЕШЬ.
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– В детстве у меня был приятель – соседский мальчишка, его папа 
отвечал за художественную самодеятельность. Он работал в ДК, где 
сцена была крутящаяся. Было очень интересно увидеть мир театра из-
нутри, рассмотреть декорации, подглядеть, как репетируют артисты. 
Это произвело на меня огромное впечатление.

– вс я жИзнь ИгРа? 
Да, ИногДа пРИхоДИТс я И ИгРаТь.

– БыВАЕТ ОПУС ТОШЕНИЕ ПОС ЛЕ 
СПЕК ТАК ЛЯ. НО ЕС ТЬ НОВыЕ зА ДУМКИ 
И ПОэТОМУ СРАзУ ВК ЛЮчАЕШЬС Я  
В НОВыЕ ПРОЕК Ты. Я В «ВОЛШЕБНОЙ 
МАСКЕ» зАНИМАЮСЬ МНОГО ЛЕТ,  
И ХОТЯ СМЕНИЛС Я РЕжИССёР, 
ОС ТАЮСЬ ВЕРЕН С Т УДИИ.

– В спектаклях стараешь-
ся быть разным, чтоб не полу-
чилось так, что сегодня игра-
ешь героя Шукшина, завтра – 
сказочного короля, а выходит 
персонаж Шукшина. Потом 
играешь Бабу Ягу, а на сцене – 
персонаж Шукшина.

– Ребята, с которыми я работаю на 
сцене «Прометея», молоды и прекрасны. 
Я люблю их всех. И отношусь к ним ува-
жительно.

– Самой тяжёлой для меня ока-
залась первая надымская роль: это 
была постановка «Кома», я играл ми-
лиционера-взяточника. После спек-
такля спустился вниз, чтобы отдать 
жене ключи и встретил знакомую 
женщину. Поздоровался с ней, а она 
взглянула на меня так, как будто сей-
час ударит. И тогда я подумал: «Даа,  
а роль-то удалась!» 
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КОГдА 
ОжиВАет МетАЛЛ
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ва ДИм к апус ТИн
э Л е К т р О ГА з О с В А р щ и К  у ч Ас т К А  № 2
у П рА В Л е Н и я  А В А р и й Н О - В О сс тА Н О В и т е Л ь Н ы Х  рА Б От

а лЕксанДР насИбулИн
э Л е К т р О с В А р щ и К  р у ч Н О й  с В А р К и  № 2
у П рА В Л е Н и я  А В А р и й Н О - В О сс тА Н О В и т е Л ь Н ы Х  рА Б От

уДИвИТЕ льно, к ак Тонко 
мЕТа лл чувс ТвуЕТ 
нас ТРоЕнИЕ Того, к То 
с нИм РабоТаЕТ. ва ДИм 
к апус ТИн И а лЕксанДР 
насИбулИн хоРошо 
знаюТ, к ак пРЕвРаТИТь 
эТоТ пРочныЙ маТЕРИа л 
в поДаТлИвыЙ. 
элЕк ТРогазосваРЩИкИ 
Из упРавлЕнИя аваРИЙно-
восс ТановИТЕ льных 
РабоТ обЩЕс Тва «газпРом 
Добыча на Дым» 
с ТРЕмяТс я с ТаТь 
нас ТояЩИмИ мас ТЕРамИ 
в пРофЕссИона льноЙ 
ДЕяТЕ льнос ТИ. 
а х уДожЕс ТвЕнная ковк а 
Д ля нИх нЕ РЕмЕс ло, 
а любИмоЕ увлЕчЕнИЕ. 
у РЕбяТ нЕма ло ИзДЕ лИЙ 
Из РазРяДа «шТ учная 
РабоТа».
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Важно отметить, что Александр Насибулин на мо-
мент фото- и видеосъёмки находился в отпуске. По на-
шей просьбе он принёс на работу часть изделий.

Чтобы прочно соединять детали конструкций и 
делать это очень быстро, надо хорошо знать свойства 
металла – такой навык Александр и Вадим получили в 
своей ежедневной работе.

– В нашем творчестве сложно «варить мелочь», – рас-
сказал Александр Насибулин. – Когда детали слишком ма-
ленькие и к тому же тоненькие, надо работать очень акку-
ратно. Иначе заготовка в буквальном смысле сгорит, и при-
дётся всё начинать заново. Такой же кропотливый подход к 
работе мы демонстрируем и в условиях производства.

В декабре 2017 года творческий тандем сварщиков 
участвовал в корпоративном благотворительном аукци-
оне. Ребята представили ажурную композицию «Скоро 
Новый год», в которой мелкие детали из металла и про-
волоки сплелись в единую историю.

Часть выходного дня Вадим Капустин обязатель-
но посвящает творчеству. Он первым увлёкся художе-
ственной ковкой несколько лет назад. В процессе работы 
с оборудованием каждое движение надо отработать с 
ювелирной точностью. Так что лишь опытные профес-
сионалы способны «уйти» в детализацию миниатюрных 
металлических изделий.

– Я считаю себя самым счастливым человеком на 
земле, – поделился Вадим Капустин. – Вся семья под-
держивает моё хобби. Родные оценивают работы, порой 
советуют что-либо подправить.

Гараж Вадима давно уже превратился в мастерскую. 
Мастер почувствовал, что сварка и ковка – бесконечное поле 
для творчества. А металл совсем не холодный материал. 
Напротив, он превращается в «живой» с помощью горна – 
специальной печки. Вдохновение дарит красота окружаю-
щего мира. На успех в кузнечестве настраивает интересная, 
порой неожиданная, но всегда замечательная идея.

Наблюдать, как быстро остывает только что вы-
кованная роза и теряет малиновый цвет, уже отдельное 
удовольствие! А для мастера ещё и понимание – какая 
сейчас температура нагрева металла, ведь оттенок за-
висит именно от неё.

– Заготовки приходится разогревать десятки раз, – 
поделился наблюдениями Александр Насибулин. – Горн, 
кувалда, наковальня, эскизы, чертежи, шаблоны, ин-
струменты и детали – в кузнице всё должно быть на сво-
ём месте. Всё ждёт своего часа. Глядя на кусок металла, 
важно увидеть композицию, а потом создать её – чтобы 
показать другим.

– Было трудно работать с «кистью руки». Она из-
готовлена в печи методом ковки, – признался Вадим 
Капустин. – Остальные элементы довольно простые, 
из отходов металла. Кстати, работа выполнена в стиле 
steampunk или псевдо-антиквариат.

хоббИ появИлось 
благоДаРя пРофЕссИИ –
обычно бываЕТ 
наобоРоТ!
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Steampunk – оДно Из 
моДных напРавлЕнИЙ 
в хуДожЕсТвЕнноЙ ковкЕ

Если накопилась усталость, на душе беспокойно, по 
мнению мастеров, за дело лучше не браться. Надо выждать 
подходящий момент. Художественная ковка требует сосре-
доточенности и стремления к совершенству. Только так мож-
но придумать и осуществить задуманное.

Что скрутить и как ударить – это профессиональные 
знания, а вот идеи дарит фантазия. Так появляются сувени-
ры, элементы декора, предметы интерьера, малые архитек-
турные формы. Большой плюс подарил Вадиму и Алексан-
дру навык оперативной обработки заготовок. Всё это напря-
мую «шлифует» стиль работы и в хобби, и на производстве. 
Чтобы стать Мастером, надо двигаться только вперёд.

ХОББИ ДАёТ 
ВОзМОжНОС ТЬ 
эКСПЕРИМЕНТИРОВАТЬ, 
ТВОРИТЬ И С ТАВИТЬ ПЕРЕ Д 
СОБОЙ АМБИЦИОзНыЕ 
ЦЕ ЛИ В ПРОФЕССИИ – 
У ТВЕРж ДАЮТ МАС ТЕРА 
И ДРУзЬЯ ВА ДИМ 
КАПУС ТИН И А ЛЕКСАНДР 
НАСИБУЛИН, УВЛЕчёННыЕ 
ХУДОжЕС ТВЕННОЙ 
КОВКОЙ.
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КАКОе тАМ иНтерВью!?! 

ПРЕ ДыС ТОРИЯ
23‑24 февраля в Надыме, при поддержке общества «газ‑

пром добыча Надым», прошёл Открытый турнир по хоккею с 
шайбой среди детских команд. По приглашению генерального 
директора Сергея меньшикова поддержать начинающих хоккеи‑
стов приехал звёздный игрок подмосковного «Витязя», в прошлом 
«НХЛовец», олимпийский призёр, чемпион мира по хоккею мак‑
сим Афиногенов. Он участвовал в церемонии открытия надым‑
ского турнира, провёл мастер‑класс, а также, к радости любите‑
лей хоккея, активно раздавал автографы и фотографировался.

если помните, 23 февраля 2018 года сборная России сража‑
лась с чехами в полуфинале Олимпийских игр. И победила 3:0. 
Афиногенов смотрел этот матч в компании генерального дирек‑
тора Сергея меньшикова и главы Надымского района Леонида 
Дяченко в клубе болельщиков ФК «Зенит». «Джоуль» там тоже был 
и всё записывал.
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М ДО НАчА ЛА МАТчА
Обсуждаем победу над США, которая вывела нас в полу-
финал. Ситуацию с переименованием сборной России  
в сборную OAR. Наконец, переходим к чехам.
Максим Афиногенов: В Нагано в финале нас 1:0 обы-

грали. А в Солт-Лейк-Сити мы их 1:0.
Джоуль: Максим, это же Вы тогда забили единственную 

шайбу?
МА: Да. Мы так отомстили.
Джоуль: А с чехами у всех почему-то игры получаются 

нерезультативными
МА: Да. Они очень хорошо играют в защите. Вязкие 

очень.

ПЕРВыЙ ПЕРИОД
Джоуль: Когда команда готовится к игре с чехами, это 

подготовка к какой игре?
МА: Мы понимаем, что они будут использовать контр-

атаки. Ждут своего момента. Сами не лезут на 
абордаж, а ждут когда кто-нибудь из наших оши-
бётся…

МА: Кстати, два человека из «Витязя» в сборной Чехии.
Джоуль: То есть Вы их знаете лично?
МА: Да, конечно. Играем в одной команде.
Джоуль: Надо было не отпускать!
МА: Да у чехов вся сборная почти из КХЛ. НХЛовцев 

же нет.
Джоуль: А вообще самый неудобный соперник для 

нашей сборной это кто?
МА: Знаете, наверное, как раз чехи. Ну и финны. С ка-

надцами всегда интересно играть, с американцами. 
Всегда накал. А эти выжидательно играют, вязко. 
Без азарта. Чехи ещё и «грязно» играют. Клюшкой 
в живот, там, ткнуть. И подобное.

ПЕРВыЙ ПЕРИОД зАВЕРШИЛСЯ БЕз зАБИТыХ ШАЙБ.

ВТОРОЙ ПЕРИОД
МА: В детстве болел за «Динамо». Моя мама была тре-

нером в спортивном обществе «Динамо». Я знаю 
очень много хороших хоккеистов. И в становлении 
этих ребят большую роль сыграли родители. Без 
родителей, без их помощи  очень сложно.

Джоуль: «Динамо» – это милиционеры?
МА: Это только так говорится, милиционеры, а когда 

останавливают, а ты говоришь, что из «Динамо», 
тебя всё равно штрафуют… ГОЛ!

Джоуль: ГОЛ!
Все: ГООООООООООООООООООООООЛ!
ВОСЬМАЯ МИНУ ТА 2-ГО ПЕРИОДА. 
СчёТ С ТАНОВИТС Я 1:0 В ПОЛЬзУ РОССИИ.
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МА: Распечатали… Молодцы. Гусев?
Джоуль: Да. Гусев.
МА: Молодцы. Ой, Дацук, какой пас! Ой, красавец! Интересно, будут су-

дьи повтор смотреть? Там Капризов был в зоне вратаря. А? Даже не 
смотрят? Нет. Вот. Поехали смотреть. Сейчас гораздо строже стало с 
вратарской зоной. Даже если просто проезжал мимо, движение конь-
ками небольшое, всё… Могут не засчитать. Но, я смотрю, Капризов 
не мешал вратарю. Для меня это чистый гол. Но сейчас можно ожи-
дать любой диверсии против нас.

Джоуль: Недавно правила ужесточили?
МА: Да. Слишком много стало моментов таких. Решили, что вообще нель-

зя трогать вратаря. В НХЛ вообще на вратаря и дышать нельзя. Всё. 
Гол остается. Засчитали.

Все: УРАААА!
Игра продолжилась. Все сосредоточенно смотрят.
Все: Ну!
МА: О! Вот еще один!
Все: ГООООООООООООООООООООЛ!
ДЕВЯТАЯ МИНУ ТА 2-ГО ПЕРИОДА. 
СчёТ С ТАНОВИТС Я 2:0 В ПОЛЬзУ РОССИИ.

Джоуль: Посыпались чехи!
МА: Гавриков забил. Главное было распечатать чехов. Очень хорошо сы-

грал Гавриков. На лету. Когда мы выигрываем с чехами, становится 
полегче. Когда они забивают, вот это тяжело.

Джоуль (глядя на жесткий силовой прием в исполнении Ковальчука):  
А это больно, когда об борт вот так?

МА: Это уже привыкаешь, не обращаешь внимания. Больно, когда колени. 
Суставы. У меня, слава Богу, серьёзных травм не было. Зато мелких 
довольно много было.

Джоуль: Где тренируют жёстче, тяжелее – в НХЛ или у нас?
МА: У нас. В НХЛ никто тебя не тренирует. Ты сам. Можешь вообще на 

тренировки не ходить, главное, чтобы результат давал.
Джоуль (после второго подряд удаления у нашей сборной): Зачем на-

рушать правила, если знаете, что посадят на лавочку на 2 минуты?
МА: Специально, конечно, никто не удаляется. Но иногда эмоции пере-

полняют.
Джоуль: КХЛ уже догнала НХЛ по уровню?
МА: Пока нет, но мы стремимся. Представьте, нашей лиге 10 лет, а их – 

больше 100! Конечно, там всё уже отлажено на другом уровне. Но 
КХЛ прогрессирует хорошо. Многие к нам едут….

Все: Ой! Ух! ААА! (глядя на дальний удар в исполнении нашей сборной и 
прекрасную игру вратаря сборной Чехии).

Джоуль: Про допинг. К хоккеистам не было претензий у МОК?
МА: Никогда. Даже сам информатор Родченков, который раскрывал, 

якобы, схему приёма допинга нашими спортсменами, в фильме рас-
сказывал, что лично предлагал тренеру хоккейной сборной допинг 
перед Олимпиадой в Сочи, но тот отказался.

ВТОРОЙ ПЕРИОД зАВЕРШИЛС Я.
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ТРЕТИЙ ПЕРИОД
МА: Очень плотно чехи вначале присели на нас.
Джоуль: Наверное, их тренер в перерыве мотивировал! Максим, а Вы слы-

шали когда-нибудь настоящую мотивационную речь, как в кино, ког-
да всё плохо, но тренер говорит так, что игроки со слезами на глазах 
обнимаются, бьют себя кулаками в грудь и «разрывают» соперника?

МА: Действительно есть тренеры – очень сильные мотиваторы. Быков, на-
пример. Он очень хорошо располагает к себе игроков. Его не хочется 
подвести, хочется сыграть лучше, чем ты можешь.

Джоуль: То есть это не киношный миф?
МА: Наверное, таких прямо киношных спичей я не слышал. Но бывали 

случаи, например, Быков в 2008 году, в перерыве матча с канадцами 
нашёл нужные слова. А в Баффало у нас был тренер, который мог и 
клюшкой в тебя бросить, и перчаткой.

Джоуль: Хоккеисты очень часто меняются в ходе матча. Сильно устаёте?
МА: Таким способом поддерживается темп. Смена, в среднем, длится 40 

секунд. И бывают такие смены, когда за это время можешь очень се-
рьезно «наесться». А бывает, что соперник не даёт поменяться, и ты 
2 минуты на льду остаёшься.

Джоуль: А поддержку болельщиков чувствуете на стадионе?
МА: Да. В гостях тяжело поэтому играть. Дома зато, при своих трибунах, 

просто летишь.
Джоуль: Как-то снизился темп.
МА: Мы на счёт играем явно. Забивать не надо. Главное – не пропустить 

сейчас.
Джоуль (во время тайм-аута чехов, когда тренер 

рисует на доске и что-то объясняет игрокам): 
А что он им сейчас говорит? Насколько новые 
схемы он сейчас может придумать?

МА: Не схемы. Он говорит кому куда бежать, и что 
должен делать игрок с шайбой. Смысл именно 
в том, чтобы бросить шайбу в пустую зону, 
зная, что твой игрок там окажется.

Чехи снимают вратаря. Мы выдерживаем натиск.
Все: А! О! Охххх!
Все: АААААААААААА! ГОООООООООООО-

ОООООЛ!
ПОС ЛЕ ДНЯЯ МИНУ ТА 3-ГО ПЕРИОДА. 
СчёТ С ТАНОВИТС Я 3:0 В ПОЛЬзУ РОССИИ.

МА: Ковальчук забил! Кто ему отдал? Зуб! Очень 
хорошо сыграл.

Звучит финальная сирена.
Все: За наш российский хоккей троекратное Ура! 

Ура! УРАААААААААААА!
Джоуль: Максим, Ваша экспертная оценка игре?
МА: Я считаю, что сыграли правильно. Никуда не 

полезли. Игру сделали качественно. Забили 
два важных быстрых гола и смогли сохранить 
счёт. Очень грамотно.

Джоуль: С кем будем в финале?
МА: Думаю, что с канадцами.

зАК ЛЮчЕНИЕ
максим Афиногенов ошибся. Помните? В фина‑

ле мы, сенсационно, встретились не с Канадой, а со 
сборной германии. И впервые в современной истории 
завоевали олимпийское золото. Хороший год для рос‑
сийского спорта! Ура!
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А ЛеКсАНдр иВАНОВ
ПеВеЦ  ЛюБВи 
и  рОМАНтиКи

ПЕВЕЦ ЛЮБВИ И 
РОМАНТИКИ – ТАК 
чАС ТО НАзыВАЮТ РОК-
МУзыКАНТА, ПОэТА, 
КОМПОзИТОРА, СОЛИС ТА 
ГРУППы «РОНДО» 
А ЛЕКСАНДРА ИВАНОВА. 
КЕМ ОН СчИТАЕТ СЕБЯ 
САМ, И ПО КАКИМ 
ПРАВИЛАМ ВЕ ДЕТ «СВОЮ 
ИГРУ» В жИзНИ И В 
ТВОРчЕС ТВЕ? ОБО ВСЕМ 
эТОМ В эКСК ЛЮзИВНОМ 
ИНТЕРВЬЮ Д ЛЯ НАШЕГО 
ж УРНА ЛА.
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– Александр юльевич,…
– Можно просто Саша.

– Хорошо, Александр, группа «Рондо» вошла 
в Вашу жизнь в 1986 году…

– Скорее это я в нее ворвался. Они 
уже два года существовали под руко-
водством Михаила Литвина. А я просто 
сменил очередного солиста.

– Но задержались надолго. Такое постоянство в 
творческом содружестве на чём оно основано?

– Жажда наживы (смеется!). Кол-
лектив хороший. Музыканты прекрас-
ные, востребованные. А если серьезно, 
то всё это можно назвать одним ёмким 
понятием судьбы, потому что были у 
нас разные периоды во времени: и я в 
сольное плавание уходил, и ребята в 
свои проекты уходили и возвращались. 
Всё, как у многих известных легендар-
ных групп. Не хочу себя сравнивать с 
ними. Но примерно, как у Rolling Stones. 
Они для нас всегда были ориентирами и 
кумирами, поэтому стараемся быть по-
хожими на наших учителей, на великих.

– Ваши песни узнаваемы так же, как и Ваш 
голос – Вы «играете» особенную музыку, по‑
ёте с особенной интонацией. Когда и как Вы 
научились вести СВОю ИгРУ в жизни?

– Свою игру начал давно. Не могу 
сказать, что это было каким-то осознан-
ным решением сочинять. Всё с божьей 
помощью прилетало с небес и не давало 
заснуть. Тянуло к перу – писать стихи, 
или руки тянулись к гитаре для того, 
чтобы обозначить своё настроение, 
высказаться в музыке. Я думаю, что я 
всё-таки больше поэт, чем композитор.
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– ещё в юности Вы смогли получить чёрный 
пояс по дзюдо. Чему Вас научил этот спорт? 
Помог ли этот опыт получить «чёрный пояс», 
выражаясь образно, в музыке?

– Двенадцать лет, да, было отдано 
Московскому спортивному обществу 
«Динамо». Что дал спорт? Это, прежде 
всего, здоровье и, наверное, филосо-
фия «падающего снега». Если Вы зна-
ете, дзюдо – в переводе значит гибкий 
путь к победе. Есть притча, давайте, я 
Вам её расскажу. Старец увидел, как 
снег падает на ветки деревьев. И вот 
под его тяжестью хрустнула и слома-
лась ветка сосны, а веточка сакуры 
всё ниже и ниже склонялась к земле. 
В какой-то момент снег соскользнул с 
неё, и ветка выпрямилась. Этот прин-
цип меня сопровождает и по жизни. В 
музыкальной карьере мне часто при-
ходилось гнуться под тяжестью нако-
пившихся проблем, но сбросив с себя 
эту ношу, я снова вставал и оставался 
целым, Цельным.

– Спорт и сцена – далеко не весь Ваш про‑
фессиональный опыт. Какие воспоминания 
Вы сохранили о времени работы руководи‑
телем молодежной экспериментальной сту‑
дии в Доме культуры?

– Это было недолго, но это было 
хорошее время. В 1983, 1984-м году. В 
Москве тогда много всего зарождалось. 
Первые дискотеки с участием артистов. 
Это было в новинку. Тогда я, будучи мо-
лодым руководителем эксперименталь-
ной студии, приглашал и «Арию», груп-
пу, которая только начинала восхожде-
ние, и «Браво» с Жанной Агузаровой, и 
молодого Володю Преснякова, который 
тогда брейк танцевал. В составе тури-
стического направления «Спутник» 
тогда привозили очень большое коли-
чество туристов из Восточной Европы: 
ГДР, Чехословакии, Румынии. Много 
приезжало туристов в рамках Всемир-
ного молодежного форума студентов в 
Москве. А мы их развлекали, и им это 
очень нравилось.
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– Как формировались Ваши музыкальные 
пристрастия и Ваш особенный стиль?

– В разные периоды мы играли 
разную музыку. Было время, когда мы 
играли «Новую волну» благодаря на-
шему бывшему руководителю. Именно 
он представлял коллектив в этом на-
правлении. Когда он уехал в Америку, 
мы стали выбирать больше блюзовые 
какие-то формы и стали ближе к року, 
к чему я всегда тяготел, с самой юности. 
Мы стали играть в стиле традиционного 
хард-рока, классического, грэм – жёст-
ко так достаточно подавали музыку. А 
впоследствии захотелось какого-то бал-
ладного исполнения, в стиле русских 
композиторов – Свиридова, Рахмани-
нова, Прокофьева. Как-то в Лондоне 
один мой хороший приятель-виолон-
челист сказал: «А что вы все смотрите 
на Beatles, Led Zeppelin, Rolling Stones? 
У вас такая серьезная культура, такой 
пласт не вскрыт, и многие английские 
музыканты у вас, наоборот, учатся…» 
Вот тогда у меня возникло желание са-
мовыразиться в новом ключе, сделать 
альбом с элементами русского класси-
ческого начала.

В детстве я часто слушал второй 
фортепианный концерт Рахманино-
ва, и Прокофьева любил, и «Метель» 
Свиридова в драме Пушкина – ещё на 
виниле эти пластинки были постоян-
но в поле моего зрения. А потом весь 
этот материал, который был пропущен 
через себя, возымел воплощение в со-
вершенно другом по концептуальности 
направления альбоме «Грешной души 
печаль» (это 1995 год), соединилось всё 
лучшее от того, что делал Сережа Тро-
фимов и мои какие-то наработки. Были 
привлечены музыканты классического 
направления, скрипачи, виолончели-
сты, гобоисты – профи из симфониче-
ских составов. А ещё – отличные музы-
канты из групп «Воскресенье», «Аракс» 
и мои музыканты, конечно. Таким об-
разом родилось сольное творчество 
Александра Иванова.
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– «Рондо» и Александр Иванов – это бренд, 
собирающий аудиторию уже несколько де‑
сятилетий. О чём сегодня Вам хочется петь?

– О любви и о том, что людей 
волнует сегодня. О том, что человек, 
пропуская через себя, воспринимает, 
как собственный опыт. И это не при-
думанное что-то, а настоящее. Очень 
важно попадать в истории, чтобы это 
было близко слушателю, и он мог ска-
зать: «У меня тоже такое было!» Тогда 
песня попадает «в народ».

– Как Вам кажется, какие песни сегодня име‑
ют больше шансов стать хитом – грустные, 
меланхоличные или радостные?

– У хита нет понятия грустного и 
весёлого, баллады или романса. Вооб-
ще в моём понятии хит – это PR-акция. 
А для меня важно создать и исполнить 
крепкую песню, популярную, чтобы 
она нашла своего слушателя. Стала на-
родной, если хотите.

– Вам удается очень тонко наполнять светом 
даже печальную лирику. В чём секрет Ваше‑
го исполнительского успеха?

– Я стараюсь исполнять и писать 
песни о том, что мне близко, честно и 
правдиво. Не важно, о чем. Меня од-
нажды назвали «певец любви и печали, 
последний романтик» – этим эпитетом 
награждают многих музыкантов. Для 
меня самая лучшая похвала – профес-
сиональный или непрофессиональный 
артист. Мне кажется, что я всё-таки 
профессионал, потому что уже 36 лет 
занимаюсь любимым делом.

Группа позже вернулась ко мне. 
В 2002 году ребята уходили в сольное 
плавание в разные проекты, а потом мы 
соединились и взяли всё самое ценное и 
из опыта от группы «Рондо», и из моего 
творчества. Сейчас мы выступаем «под 
вывеской» Александр Иванов и группа 
«Рондо». Знаете, отрадно видеть, как 
нас люди любят. И, конечно, огромное 
спасибо Серёже Трофимову, Михаилу 
Шелегову, Олегу Митяеву, с которым 
мы сегодня сотрудничаем, за их талант, 
за то, что они доверили исполнять свои 
произведения в нашей манере.

– есть ли в Вашем огромном репертуаре 
песня, особенная для Вас? может быть, с 
особой историей?

– Каждая песня как ребенок, зна-
чит, особенная. Сегодня у меня люби-
мая песня Олега Митяева «В облаках у 
водопада», потому что она новая. Мне 
всегда нравились песни «не закручен-
ные» ещё в эфире. Сейчас работаем над 
песней «Корабли постоят и ложатся на 
курс». Это песня Владимира Высоцкого, 
которую любезно доверил нам испол-
нять и перерабатывать его сын Никита. 
Мы её готовим к юбилею Владимира 
Семёновича, и мне очень нравится, как 
получается. А так, конечно, есть особая 
судьба и у песен «Боже, какой пустяк», 
«Я буду помнить». Есть в нашем репер-
туаре и песни Игоря Талькова, и Мари-
ны Цветаевой. Мне все они дороги и у 
всех – особая судьба.
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– Наш журнал называется «Джоуль» – так 
символично мы назвали единицу энергии в 
каждом человеке. Как Вы пополняете свою 
энергию?

– По-разному. В основном это от-
дых, сон, желательно не меньше восьми-
девяти часов. В еде я не привередлив. 
А вот сон очень важен. Дети, семья –  
когда приезжаешь с гастролей – хоро-
шая атмосфера в домашней обстановке 
восполняет энергию.

– А тема выпуска, в котором будет опубли‑
ковано Ваше интервью – «жизнь как творче‑
ство». Как бы Вы описали правила, которые 
определяют жизнь и творчество Александра 
Иванова?

– О, вечные философские вопро-
сы задаете. Никаких правил особых 
нет. Есть график, распорядок опреде-
лённый. Часть времени ты отдаешь се-
мье, любимым своим, а часть – профес-
сиональной деятельности. Все должно 
быть распределено таким образом, что-
бы ничто не страдало – ни семья, ни 
работа, ни отношения с коллегами. Это 
не всегда получается, но стараюсь быть 
пунктуальным и ответственным.

– Какое впечатление осталось от выступле‑
ний в Пангодах и Надыме?

– У вас здесь сказочно искренние, 
открытые люди. Северяне отличаются 
от тех людей, что живут в мегаполисах. 
Хорошие люди там теряются в про-
странстве. А здесь все как одна семья, 
трудно скрыться. Я всегда любил даль-
ние гастроли, потому что так встреча-
ешься с неизбалованной, благодарной 
публикой. Я люблю маленькие россий-
ские города с особенной чистой душой.
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ПАрАШют 
Давай, я пришью тебе крылья? 
Ты сможешь летать. Хочешь? 
Я с радостью, мне не сложно. 
Почувствуешь счастье полёта.
Ну да, на земле спокойно. 
Тут твёрдо, устойчиво, ровно. 
И с детства нас учат упорно: 
Должны не летать мы, а ползать.
Но в небо – это реально! 
И просто так, выше – к звёздам!
Там солнце глаза ослепляет, 
И ты не ищешь подвоха,
Там ветер мозг  прополощет,
И прочь улетают все мысли, 
А жизнь – она в венах клокочет! 
И рвутся на сердце нити.
Полёт может длиться недолго, 
Но даже это неважно.
И лучше минутами в небе, 
Чем твердостью постоянной.
Ведь страшно остаться камнем, 
Холодным куском породы, 
Не знать, что такое счастье, 
не чувствовать вкус полёта…
Позволь себе шанс на небо! 
Рискни! И ты станешь выше.
Поверь, летать – это просто.
Давай, я пришью тебе крылья… 

Е лЕна  
а лЕксЕЕва
т е Х Н и К  Ц е Х А  П О  д О Б ы ч е  ГА з А  и  ГА з О В О ГО  К О Н д е Н с АтА  №1
я М А Л ь с К О ГО  ГА з О П р О М ы с Л О В О ГО  у П рА В Л е Н и я

ч и тА Л ь Н ы й  з А Л
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Я никогда не пойму, как можно не 
любить путешествия и движение. 
Каждому своё, да. Но! Чувство сво-
боды. Ветер в голове. Новые стра-
ны, города. Вулканы. Горы, пеще-
ры, водопады. Джунгли. Океан. И 

люди. Невероятные люди! 
Нет ничего «вкуснее» путешествий. Как 

бояться или не хотеть увидеть мир? Ведь он не-
объятный. Он принимает тебя полностью, без 
компромиссов. А ты принимаешь его. Преодоле-
ваешь страхи, которых в тебе оказывается гораздо 
больше, чем ты думал. 

Ты будто проживаешь тысячи жизней! Не-
сёшься на байке по горному серпантину, в воло-
сах ветер, а внутри все рвётся на части от дико-
го восторга. Живёшь в буддийском монастыре 
и учишься спокойствию у монахов. Ты карабка-
ешься ночью на вулкан, и от вида ночного неба на 
высоте две с лишним тысячи метров у тебя пере-
хватывает дыхание. Спускаешься к океану, и он 
успокаивает тебя голосом и приводит в смятение 
своей мощью! 

Ты идёшь в пещеры, ты продираешься сквозь 
джунгли, встречаешь стаю диких обезьян и наде-
ешься отбиться от них палкой. Ты висишь на двух-
сотметровом обрыве, на скале, внизу бушует океан, 
и тебе очень страшно, но ещё ты острее чувствуешь, 
что живёшь! Жадно впитываешь всё новое вокруг!

Составлять маршрут, состыковывать между-
народные рейсы. Поезда, самолёты, лодки, байки, 
бемо, сонгтео, тук-туки, иногда даже лошади! Ты 
проектируешь свою жизнь, и когда стоишь на оче-
редной точке своего маршрута – чувствуешь вос-
торг! Смогла! Получилось! Я сделала это!

Люди. Потрясающие. Добрые. Готовые по-
мочь. Просто так! Просто потому, что могут. 
Дружба из другого мира. Все абсолютно разные. 
Но настолько схожие с тобой, что вы понимаете 
друг друга с полуслова. Радость! Искренняя ра-
дость, что в твоей жизни теперь есть такие люди.  

ч и тА Л ь Н ы й  з А Л

дОрОГА 
К сеБе 
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Каждое путешествие перекраивает тебя, мир, целый мир меняет тебя, выворачивает си-
яющей сутью наружу. Потому что невозможно быть злым, недобрым, завистливым, лживым в 
отношениях с целым Миром. Ты или становишься лучше, или Мир тебя поломает, переделает 
под свою меру. Это нужно в первую очередь для тебя самого. Становишься терпимее. Осоз-
наёшь, насколько ты можешь быть слаб и насколько ты можешь быть силён. Видишь другую 
жизнь, видишь людей, настоящих, какие они есть – удивительных и прекрасных. Начинаешь 
видеть всё, что зовётся «жизнь», под другим углом, с абсолютно другой точки зрения. Приори-
теты меняются, важным для тебя становится совсем иное, нежели раньше. Каждому своё? Да!



106  |  Август 2018  |

П О с Л е д Н и й  Ш т р и Х 
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– Сколько цветов я буквально разобрала на 
лепестки, чашелистики и тычинки – точно сказать 
невозможно. Но и в самых первых работах, и в се-
годняшних проектах природа для меня – главный 
учитель. В каждом цветке, растении заложена своя 
гармония, постичь которую приходится тем, кто в 
творчестве воссоздаёт «царство флоры». Без этого 
не обойтись ни художнику, рисующему на холсте, ни 
мастеру декоративно-прикладного искусства.

– С чего начинается работа над цветочной ком-
позицией? С образа, который я вижу не наяву, а лишь 
представляя его. Интересно, что образы эти приходят 
в мою фантазию всегда цельными! Я с самого начала 
знаю, как будет наклонена веточка, как раскроется бу-
тон розы или мака. Даже сочетание разных растений в 
композиции по цветовой гамме угадывается с первого 
внутреннего взгляда. 

– Творческий процесс увлекает, но важно вовре-
мя остановиться! Ведь иногда лишняя деталь может 
«сломать» гармонию. Поэтому внутренний голос – 
интуиция – в этом процессе незаменим! Кто иначе 
подскажет – что всё, фантазия обрела реальные черты.

– Я не отмеряю определённое время на творче-
ство. Делаю то, что делаю. Самой мне, как правило, 
результат сначала не очень нравится. Поэтому  боль-
шое удовольствие доставляет реакция людей на моё 
творчество. Но и сам процесс создания новых компо-
зиций приносит мне радость.
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ТаТьяна 
к аРпова
В е д у щ и й  и Н ж е Н е р 
П О  О р ГА Н и з А Ц и и  т р уд А  
Отд е Л А  О р ГА Н и з А Ц и и  т р уд А 
и  з А рА Б От Н О й  П Л Ат ы 
у П рА В Л е Н и я  П О  э К с П Л уАтА Ц и и 
В А Х тО В ы Х  П О с е Л К О В

ДЕС ЯТКИ РАБОТ ТАТЬЯНы КАРПОВОЙ 
УКРАШАЮТ ИНТЕРЬЕРы Её ДРУзЕЙ 
И БЛИзКИХ. ДОМА СОБС ТВЕННыХ 
ПРОИзВЕ ДЕНИЙ НЕ ОС ТА ЛОСЬ. ДА жЕ 
Д ЛЯ ФОТОСЕССИИ, ПО ПРИзНАНИЮ 
МАС ТЕРИЦы, ПРИШЛОСЬ ОДНУ 
Из ЛЮБИМыХ КОМПОзИЦИЙ 
ПОПРОСИТЬ У КОЛЛЕГИ, КОТОРОЙ 
ПРЕКРАСНыЙ ОСЕННИЙ БУКЕТ 
КОГДА-ТО БыЛ ПОДАРЕН. 
ПОПУЛЯРНОС ТЬ РАБОТ ТАТЬЯНы 
НЕ УДИВЛЯЕТ.  В СОВЕРШЕНС ТВЕ 
ОВЛА ДЕВ ИСК УСС ТВОМ ТВОРИТЬ 
КРАСОТ У Из ХОЛОДНОГО ФАРФОРА, 
ОНА СОзДАёТ ПОРАзИТЕ ЛЬНО 
ИзЯЩНыЕ И жИВыЕ КОМПОзИЦИИ, 
НЕ ВЛЮБИТЬС Я В КОТОРыЕ 
НЕВОзМОжНО. КАК УДАёТС Я 
БыТЬ С ТОЛЬ РЕА ЛИС ТИчНОЙ, 
НЕ ПРИВНЕС ТИ  ЛИШНЕГО, 
ДА ПОПРОС Т У – ВОВРЕМЯ 
ОС ТАНОВИТЬС Я? 

тО ч К А
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